

## UN ZEPPELIN DERRIBADO EN FRANCIA

Nuevos detalles de la revolución rusa  
SE CONSIDERA INMINENTE LA TOMA DE BAPAUME

## ANTECEDENTES

El movimiento revolucionario ruso venía incubándose desde el comienzo de la guerra. A la unión sagrada de los primeros tiempos reemplazó un hondo disgusto popular. Y ese disgusto no tenía por motivo la contienda europea. Para Rusia, la lucha con Alemania es una empresa nacional. El alemán es el burócrata, el policía, el administrador de señorías, el prestamista, el capataz, el parásito, en suma. El mujik le odia. De ahí que el pacifismo germanófilo únicamente haya arraigado en las clases altas, trabajadas desde antiguo por Berlín.

Veamos los antecedentes del movimiento revolucionario que hoy conmueve al mundo. Y para ello, hagamos un resumen de los sucesos políticos desarrollados en Rusia desde el otoño de 1916.

Gregorio Sturmer, un alemán de origen, es Presidente del Consejo. Sassonoff, el hombre de confianza de los aliados, ha tenido que dimitir la cartera de ministro de Exterior. Llegan a Suiza emisarios misteriosos que se entienden con Bilow. Se acentúan los rumores de paz separada. La intervención de Rumania no es aprovechada militarmente. Hay una paralización de las operaciones en los momentos más críticos. Las asambleas de la nobleza provincial votan órdenes del día de desconfianza, que publican el *Rietch* y otros periódicos de Petrogrado. Los octobristas se niegan a apoyar al Gobierno. Protopopoff, ex liberal, cuando regresa de Londres, se avista con el ministro de Alemania en Estocolmo. El problema del avituallamiento suscita enorme inquietud. Se teme que recomienzen los programas. Rodzianko, presidente de la Duma, pronuncia un discurso sensacional en que se aboga por la continuación de la guerra.

La Duma va a reanudar sus trabajos. En 1915, seis partidos han formado el bloque progresista. Son el centro, los nacionalistas progresistas, los octobristas agrarios, los octobristas de la izquierda, los progresistas puros y los demócratas constitucionales (cadetes). Ese bloque subsiste por acuerdo de sus jefes, no obstante las intrigas de Sturmer, que sólo consigue algunas defecciones individuales. El bloque pide un Ministerio responsable ante la Duma. En el *Russkoie Slovo*, Chulguine, vicepresidente de la Duma, publica un artículo declarando que la política exterior del bloque se resume en esta frase: «La guerra hasta la victoria».

La Duma reanuda sus sesiones. El *Russkaia Viedomosti* dice que el peligro con que ha de luchar es interno. Alude a las influencias tenebrosas. Sturmer se niega a aceptar ningún debate y a contestar a las preguntas de los diputados. Los periódicos no pueden publicar sino extractos mutilados de los discursos.

En vista de ello, los zemstvos se declaran solidarios con la Duma. Su presidente, Príncipe Lvov, hace en tal sentido una manifestación categórica.

En la primera sesión de la Duma, Rodzianko afirma la solidaridad de Rusia con los aliados. Los diputados, en masa, se dirigen al palco donde están los embajadores de Francia e Inglaterra, Paleologue y Buchanan, y les aclaman largo rato. Rodzianko es reelegido presidente de la Duma por 233 votos contra 58.

Los ministros dejan de asistir a las sesiones. Pero un día, los ministros de Guerra y Marina, general Chuvaiéff y almirante Gregorovitch, se presentan en la Duma por su cuenta y declaran que el ejército y la escuadra quieren luchar hasta el fin, suceda lo que suceda. Es un síntoma...

Seguen las sesiones de la Duma. Los oradores, incluso los derechistas, como Balactiov y Levachev, atacan furiosamente al Gobierno. El moderado *Novoie Wremia* reconoce que la situación es insostenible. Miliukoff, Chulguine, Maklakow, ven denunciados y recogidos los diarios que insertan sus discursos parlamentarios.

El Gabinete se divide. Algunos miembros de él se aproximan a la Duma. El resto, Sturmer, Protopopoff, Makarow, etc., siguen en su actitud de resistencia. Sin embargo, el Consejo del Imperio acuerda manifestarse contra Sturmer. Y ese acuerdo causa enorme sensación.

La Duma suspende sus trabajos. Un ukase imperial destituye a Sturmer y nombra a Protopopoff Presidente del Consejo. La caída del alemán es acogida con general alegría. Pero Protopopoff sigue en el Ministerio. Y esto alarma a los bien enterados.

El bloque no considera a Protopopoff garantía suficiente de una política de concordia. El *Russkaia Viedomosti* dice que la presencia de Protopopoff en el Ministerio es el fracaso de Treppoff y que Sturmer sigue actuando en la sombra.

Rodzianko, a su regreso del Cuartel general, cuenta que Nicolás II le ha acogido muy favorablemente. Llegan al Palacio de Taurida telegramas de adhesión de todos los puntos del Imperio. Los Municipios de Omsk, Kiew, Nijni-Novgorod, Kazan y Kostroma envían

despachos a Rodzianko excitándole a perseverar en su actitud firme.

El 2 de diciembre es abierta la Duma. Asisten los Grandes Duques y los embajadores aliados. Los socialistas promueven tales tumultos, que Treppoff no puede hablar sino la quinta vez que sube a la tribuna. Su declaración satisface en lo que concierne a la política exterior, mas no en lo relativo a la interior.

El diputado de la derecha Purishkevitch pronuncia un discurso sensacional. Denuncia los casos de traición registrados. Prueba que las voladuras de los barcos de municiones de Arkhangel es obra de alemanes. Se ocupa de los disturbios del Turquestán. Hace notar que gobernadores de apellido alemán—el de Tchernigow, von Grevenitz, y el de Tver, von Bunting, entre otros—son ardientes francófilos. Acusa a Protopopoff de fundar periódicos germanófilos con dinero alemán. Recuerda unas palabras muy extrañas que le dirigió Sturmer recientemente, y termina diciendo: «La suerte de Rusia no puede estar en manos pagadas por Alemania».

Hablan luego Bobrinsky y Miliukoff en análogo sentido, y a continuación Chidlovsky, que pide sean barridas las influencias ocultas. La histórica sesión prueba que la mayoría de la Duma es contraria en absoluto, no sólo al Gobierno, sino a la burocracia.

Se descubre un complot, tramado por la Asociación ultrarreaccionaria de los Cien Negros, para asesinar a Miliukoff, jefe de los demócratas constitucionales. Los culpables no son perseguidos. Protopopoff prohíbe el Congreso de las organizaciones sociales. Agitación en Moscú.

El 30 de diciembre son suspendidos los trabajos de la Duma y el Consejo del Imperio. Es aplazada la vista del proceso seguido contra el agente alemán Manuiloff, secretario de Sturmer, y a causa de ello dimite el ministro de Justicia. En la noche del 30 de diciembre es asesinado Rasputine y su cadáver arrojado al Neva.

Treppoff dimite al saber que iba a ser reformado el Gobierno a espaldas suyas, y es reemplazado el Príncipe Golytine (Galitzine). Protopopoff es el verdadero Presidente. El Consejo del Imperio es modificado mediante la incorporación de un gran número de burócratas para que no tengan en él mayoría las oposiciones. El ministro de la Guerra, Chuvaiéff, presenta la dimisión. Le reemplaza Belaieff.

Lo sucedido después es conocidísimo. Protopopoff quiere disolver la Duma y el Consejo del Imperio. La falta de carbón y trigo en Petrogrado y Moscú, consecuencia de la anarquía en el servicio de transportes, determina alborotos populares. Los barrios obreros se sublevan. Las tropas se unen al movimiento. Se constituye un Comité revolucionario. La Duma se niega a ser disuelta y se pone a la cabeza de la revolución. Y tras algunas vacilaciones, triunfan los elementos constitucionalistas y aliadófilos. Y los Grandes Duques se adhieren. Y según despachos de última hora, los generales que mandan en el frente lo mismo...

Aun no se sabe a ciencia cierta, cuando escribimos estas líneas, si ha abdicado o no el Zar. Hay dos soluciones en perspectiva: que el Zar abdicar en su hijo y que durante la minoría de éste gobierne una regencia, o que el Zar acepte una Constitución y un Gobierno responsable ante la Duma. ¿Cuál de esas dos soluciones prevalecerá? Naturalmente, lo ignoramos. Mas un hecho es cierto y seguro. La revolución rusa ha sido realizada contra Alemania. Por eso los periódicos de Francia e Inglaterra se muestran tan satisfechos de lo ocurrido...

## COMUNICADOS OFICIALES

## FRANCIA

**Avance francés en el Oise.**  
París, 17. Parte oficial de medio día: Al Norte del Avre y entre el Avre y el Oise, nuestros destacamentos han continuado ejerciendo una viva presión, y durante la noche han avanzado en un frente de veinte kilómetros y una profundidad que en algunos puntos pasa de cuatro.

Han sido hechos unos cien prisioneros. Al Noroeste de Berry-au-Bac, después de un vivo bombardeo, los alemanes han atacado nuestras líneas, y el ataque ha sido roto por nuestros fuegos.

Algunas fracciones enemigas que habían logrado entrar en una trinchera, han sido rechazadas con granadas.

Al Este de Reims nuestros granaderos han rechazado varias tentativas contra nuestras avanzadillas.

En la región al Oeste de Maisons de Champagne hemos progresado seriamente con granadas durante la noche y conquistado varios elementos de trinchera.

La lucha de artillería se mantiene viva en todo el sector y hacia Auberives.

Al Este del Mosa, una viva lucha se entabló ayer y siguió por la noche en la región de la granja de Chambrettes.

Varias tentativas alemanas sobre una de nuestras trincheras fueron finalmente rechazadas después de una serie de alternativas.

Los alemanes han sufrido pérdidas sensibles.

Hemos logrado dar algunos golpes de mano al Oeste del Mosa, en el bosque de Chappé, cerca de Romenaville, al Oeste de Pont-a-Mouson, así como en Alsacia, en Sudekops, hemos hecho una quincena de prisioneros.

Aviación.—Esta mañana, hacia las cinco y media, el zepelín «L-39», que trataba de volar sobre la región de París, ha sido alcanzado a 3.500 metros de altura por el tiro de nuestros cañones antiaviones por encima de Compiègne. El «L-39» ha caído incendiado en los jardines de la ciudad. Ni la caída del aparato ni la explosión de sus bombas han causado daños. Toda su tripulación ha perecido.

Durante el día de ayer se han mostrado muy activos nuestros aviadores.

Han librado numerosos combates, derribando ocho aviones enemigos; tres de ellos fueron derribados por el capitán Guynemer, cayendo incendiados en nuestras líneas, llegando ya a 34 el número de aviones derribados hasta ahora por este oficial.

El subteniente Duillers ha derribado en nuestras líneas su duodécimo avión.

Otro aparato enemigo, alcanzado por el tiro de nuestros cañones especiales, se ha estrellado contra el suelo en la región de Coebely.

## ALEMANIA

## Trincheras abandonadas.

*Koenigswasserhausen*, 17. Teatro occidental de la guerra.—La actividad de la artillería fué viva entre el canal de La Bassée y del Ancre. Rechazamos a varios destacamentos de exploradores ingleses en varios sitios. Entre Saily y el bosque de Saint Pierre Waast algunos destacamentos ingleses, y entre Beauvraignes y Lassigny destacamentos franceses se establecieron en las trincheras abandonadas por nosotros, según plan preconcebido. En el frente del Aisne hubo empresas de vanguardia, haciendo 35 prisioneros. En la Champagne hubo a ratos intenso fuego de artillería. Se malogró el avance de una compañía francesa al Oeste de Tahure. Entre el Mosa y el Mosele nuestros destacamentos se llevaron de cuatro diferentes puntos un cierto número de prisioneros, cogidos en las líneas enemigas. A raíz de un golpe de mano llevado a cabo con éxito cerca de Monel, en la frontera de la Lorena, apresamos 20 franceses. Nuestros aviadores derribaron por medio de ataque aéreo cuatro globos cautivos de los enemigos, que aterrizaron ardiendo.

Sin novedad.

Teatro oriental de la guerra.—No ha habido nada digno de mención.

Nuevos combates.

Frente macedónico.—Al Norte de Monastir se están desarrollando nuevos combates. Al Este del lago de Doiran un batallón inglés ha ocupado la estación ferroviaria de Poroj, situada delante de nuestras líneas fortificadas.—*Ludendorff*.

## INGLATERRA

## Nuevo avance al Norte del Somme.

*Londres*, 17. Hemos continuado nuestro avance al Norte del Somme. Ocupamos ya parte de la totalidad del bosque de Saint Pierre Waast, y las trincheras alemanas en una extensión de 1.000 yardas al Sur del mismo y de 2.000 yardas al Norte.

Esta mañana fué rechazado un ataque enemigo contra uno de nuestros puestos al Nordeste de Gommecourt.

Durante la noche llevamos a cabo, con éxito, un «raid» al Sur de Arras. Este de Souchez y Este de Vermeilles, haciendo numerosas bajas al enemigo, bombardeando con granadas de mano sus refugios y cogiendo algunos prisioneros.

Nuestros aeroplanos realizaron ayer, con éxito, múltiples reconocimientos. Hubo diversos combates aéreos, en el curso de los cuales fueron destruidos cuatro aparatos alemanes, y obligados a tomar tierra, con averías, otros tres.

## La lucha en Mesopotamia.

*Londres*, 17. Oficial de Mesopotamia. La retaguardia turca, que alcanzamos a unos 24 kilómetros de Bagdad, continúa retirándose.

Hemos ocupado parte de la población de Bakubah, apoderándonos de un vapor.

## RUSIA

## Ataques y contraataques.

*Petrogrado*, 17. Frente occidental.—En la región de la población de Stanislavoff, el enemigo atacó nuestras posiciones, ocupando parte de nuestras trincheras; pero mediante contraataques de nuestros refuerzos llegados, fué desalojado el enemigo y rechazado a sus trincheras de partida.

Hemos rechazado intentos aislados de importantes patrullas de reconocimiento del enemigo que se habían acercado a nuestras posiciones en diversos puntos del frente.

Frente rumano.—Fuegos recíprocos.

Frente del Cáucaso.—En dirección de Kermánchah, nuestras tropas desalojaron a los turcos de sus posiciones organizadas en el

desfiladero de Naleschakian, en el Oeste de Kermánchah.

En el resto del frente, encuentros de patrullas, todos a nuestro favor.

## ITALIA

## Cañones y pequeños encuentros.

*Collano*, 17. En la zona del valle del Adigio, durante el día 16, actividad más intensa de ambas artillerías. Nuestra disparó sobre la estación de Calliano y sobre los acantonamientos enemigos en los alrededores de Villa Lagarina.

Hemos rechazado grupos enemigos y hemos hecho algunos prisioneros en pequeños encuentros de infantería en Serravalle (Lagarina); en las pendientes del monte Sief (Alto Cordevole), cerca de la baja Studena; en Pontebbana (Fella), y en las alturas de la cota 126 (parte septentrional del Carso).

## LOS SUCEOS DE RUSIA

## Un relato de la revolución, hecho por los alemanes.

*Nauen*, 17. Las primeras noticias sobre el curso de la revolución afirman que hasta la tarde del día 10 sólo hubo en San Petersburgo revueltas aisladas, por hambre, sin relación alguna entre sí. Por la noche del día 10 se supo que iba a celebrarse una sesión secreta en el domicilio particular del presidente de la Duma, Rodzianko, cuya casa se vio pronto rodeada de miles de personas. A la reunión asistió también el general Polivanof, que en las esferas autorizadas era ya considerado hace tiempo como jefe militar de una posible revolución.

El diputado Adskemof dijo, al abandonar la casa de Rodzianko, a la multitud allí estacionada:

«Mañana no habrá más Duma imperial, sino Duma popular.»

San Petersburgo aparecía tranquilo en la noche del 10 al 11; pero la excitación se había extendido, sin ser notada, de modo que el 11 estaban bloqueadas las calles de una multitud excitada. El grito de «revolución» se oía en todas partes.

Una multitud innumerable, compuesta de centenares de mujeres, niños y hombres, afilía a la estación de Finlandia para ponerse a salvo ante la revolución.

A medio día apareció un extraordinario del periódico «*Rietch*», en el que se daba a conocer el «ukase» imperial aplazando la Duma. Al mismo tiempo celebraban los cadetes sesión secreta en el Club, lo que inmediatamente se conoció en la ciudad, denominándolo «Comité benéfico».

Hacia la noche aumentó la multitud en las calles. Paisanos armados surgieron, y al caer la noche, no sólo se levantaron barricadas, sino también se construyeron trincheras a través de las calles.

El primer choque sangriento se verificó en la noche del 11 al 12, pasándose inmediatamente a los revolucionarios parte de las tropas.

El comandante de la zona militar de San Petersburgo, general Khabalof, partió en la mañana del día 12, al parecer, para el Cuartel general, a conferenciar.

La partida del jefe militar proporcionó a los revolucionarios una ventaja, quienes progresaron paulatinamente en el movimiento revolucionario que comenzaba.

Las tropas del Gobierno mantuvieron ocupado el centro de la ciudad, desde donde ametrallaron al pueblo.

Los revolucionarios dominaban la otra orilla del Neva, donde tenían el cuartel general en la estación finlandesa.

Los revolucionarios dieron libertad a todos los presos y detuvieron los trenes, hasta un tren de heridos, quitando antes las armas a los gendarmes que lo escoltaban.

A medio día del día 12 alcanzó la revolución su punto máximo. Hacia la una, todas las oficinas de Correos, todas las estaciones ferroviarias y otros edificios públicos estaban ocupados por los revolucionarios.

Una gran muchedumbre cercó las viviendas de los ministros, sacando a éstos y llevándolos detenidos.

Por la mañana del día 13, la mayor parte de las tropas, que hasta entonces habían permanecido fieles, se pasó a los revolucionarios, con lo que el movimiento terminó victorioso.

## El Gran Duque Nicolás.

*Londres*, 16. Un telegrama de Petrogrado anuncia que el Gran Duque Nicolás ha regresado a la capital, que las comunicaciones se han restablecido y que el orden se establece rápidamente.

## LA ABDICACION DEL ZAR EN FAVOR DE SU HERMANO MIGUEL

La confirmación.

*Londres*, 17. (Urgente.) Un despacho urgente de Petrogrado da cuenta de que el Zar Nicolás ha abdicado la Corona en favor de su hermano el Gran Duque Miguel.

## La brutalidad de la Policía.

*Petrogrado*, 17. Las Comisarias de Policía y la Dirección de Seguridad han sido demolidas y quemadas con todos los archivos y documentos relativos a la organización y personalidades políticas.

Los revolucionarios realizaron registros en las casas de varios ministros.

Los barrios de los Tribunales, cerca de la Duma, están ardiendo, combatiendo los bomberos los siniestros.

Todas las armas, excepto la artillería pesada, han sido empleadas en las calles durante cuatro días.

Los obreros regresan ahora al trabajo, y todo recobra su aspecto normal.

El primer resultado obtenido por la revolución es la abundancia actual de provisiones.

Los oficiales germanófilos y policías dispararon sobre los manifestantes desde el hotel donde se ocultaban; pero los revolucionarios invadieron el hotel, capturando 200 oficiales, los cuales fueron llevados a la Duma, donde están encarcelados.

Ante todo, fué la brutalidad de la Policía la que hizo que los cosacos hicieran causa común con los manifestantes.

## Tirotes y manifestaciones.

*Petrogrado*, 17. El día 15 por la tarde el fuego de fusilería no había terminado aún completamente en la capital, pues la Policía seguía actuando y la disparaban desde los tejados de las casas.

La gente era minuciosamente registrada. A las policías que encontraban los revolucionarios no les daban cuartel.

Una cinta roja flotaba en todos los sitios; en las puntas de las lanzas, los fusiles y en los cascos de los soldados.

Toda clase de manifestaciones recorren la población, figurando en ellas militares, marinos y paisanos, llevando a la cabeza banderas con las palabras «Libertad, igualdad y fraternidad».

Los soldados se agrupan alrededor de la Duma.

## ¿Dónde está el Zar?

*Londres*, 17. En la Cámara de los Comunes, Bonar Law ha declarado que, según un telegrama de Rusia, la abdicación del Zar y el nombramiento del Gran Duque Miguel para Regente del Imperio no son aún definitivos, aunque están decididos por el Comité ejecutivo de la Duma.

Otro telegrama dice que se ignora dónde está el Zar.

## La Prensa alemana.

*Ginebra*, 17. Los diarios alemanes, que publicaron con satisfacción las noticias que anunciaban las revueltas rusas, se muestran ahora inquietos por las proporciones que ha alcanzado el movimiento nacional.

La *Taegliche Rundschau*, órgano de los conservadores, reconoce que los hombres nuevos llegados al Poder no son aventureros ni revolucionarios aislados, sino los mejores cerebros de Rusia.

La *Gaceta de Francfort* reserva su juicio, pero cree que es de esperar una formidable explosión del sentimiento nacional ruso y el renacimiento de su espíritu ofensivo contra Alemania.

El *Lokalangeizer* escribe: «Debemos abstenernos de creer que los acontecimientos de Rusia vayan a sernos favorables.»

## La guerra hasta el fin.

*París*, 17. En la Embajada rusa, en ausencia de M. Isvolsky, un consejero de la Embajada ha hecho la declaración siguiente: «Cualesquiera que sean los cambios que se produzcan, Rusia estará más resuelta que nunca a hacer la guerra a todo trance, hasta la victoria final, y nunca su solidaridad con los aliados ha sido más estrecha.»

## ¿Fué detenido el Zar?

*Nauen*, 17. El *Frankfurter Zeitung* informa que el Zar fué detenido por los revolucionarios en su viaje de Petrogrado a Moscú y obligado a abdicar.

## El mando supremo de los ejércitos.

*Londres*, 17. Un despacho de Petrogrado recibido esta mañana anuncia que el Zar ha transferido el mando supremo de los ejércitos al Gran Duque Nicolás.

## Impresión en Washington.

*Washington*, 17. La revolución de Petrogrado es considerada generalmente aquí como una victoria de las fuerzas antialemánas de Rusia.

Las más significadas personalidades rusas declaran que la revolución es un acontecimiento muy feliz para los aliados, y se felicitan de que se haya logrado semejante conquista en las circunstancias actuales.

## ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

## Bombas sobre Westgate.

*Londres*, 16. (Oficial.) Un aeroplano enemigo ha arrojado bombas sobre Westgate, sin causar ninguna desgracia personal, y ligeros daños materiales. (Agencia Radio.)

## De vuelta en un raid.

*París*, 17. Conócense nuevos detalles de la destrucción del zepelín que, tiroteado, cayó ardiendo en Compiègne, a 80 kilómetros de París, quedando la tripulación carbonizada y no habiendo ninguna víctima francesa. Ese zepelín formaba parte de una escuadra



lla que volvia de realizar un raid sobre los condados del Este de Inglaterra. (Agencia Radio.)

Choque de aeroplanos. Londres, 17. Esta mañana chocaron dos aeroplanos en Hertfordshire. Dos aviadores de uno de los aparatos murieron, y un aviador del otro está gravemente herido.

Señal de alarma en París. París, 17. Esta mañana, a las cuatro y quince, se dió la señal de alarma en París, tocando los bomberos los clarines para que apagasen las luces.

Un zeppelin sobre Inglaterra. Londres, 17. (Oficial.) Un zeppelin enemigo ha volado sobre los condados del Sudeste de Inglaterra.

Ha bombardeado el condado de Kent. (Agencia Radio.) Zeppelines sobre Holanda. Amsterdam, 17. Dos zeppelines alemanes han violado la neutralidad holandesa al pasar ayer sobre la isla de Tersohelling. Los guardacostas holandeses hicieron fuego. (Agencia Radio.)

LA OFENSIVA FRANCOINGLESA El cerco de Bapaume. París, 17. Un experto critico dice que es inminente la caída de Bapaume.

NOTICIAS DE MADRUGADA

Los ingleses se apoderan de Bapaume

Los franceses entran en Roye y Lassigny

Revolución en Hungría? Ginebra, 17. El Diario publica la siguiente información: Hoy corrió el rumor de que había estallado la revolución en Hungría.

Los informes recibidos de buen origen desmienten la noticia; pero es cierto que Austria Hungría tropieza actualmente con enormes dificultades financieras.

BAPAUME

Signe el avance inglés. Londres, 17. Esta mañana hemos entrado en Bapaume, después de fuerte lucha; la ciudad estaba ardiendo. Parece que también están en nuestro poder Le Transloy y Achiet-le-Petit.

LOS SUCEOS DE RUSIA

Generales encarcelados. Petrogrado, 17. Entre los detenidos figuran los generales Zein, gobernador general de Finlandia, y Rennenkampf, así como el ex secretario de Estado Kryjansky.

Los periódicos franceses. París, 17. Los periódicos publican largos detalles de la revolución rusa, y consideran el movimiento nacional y patriótico, pues con él desaparece una perpetua amenaza en el gran Imperio del Norte al suprimirse de la gobernanza del Estado a los germanizados.

Los socialistas franceses han dirigido un mensaje de felicitación a los socialistas rusos. Los laboristas ingleses, los Sindicatos británicos y las Sociedades obreras han telegrafado a diversos Centros rusos en igual sentido.

«Contamos con vuestra ayuda—dicen—para derribar el despotismo alemán e iniciar una era pacífica y libre para las naciones europeas.»

Una arenga. París, 17. Telegrafían de Petrogrado que en la Duma, anoche, el ministro de Justicia, M. Karensky, arengó, entre las ovaciones de millares de soldados y ciudadanos, y anunció que el Gobierno, de acuerdo con los delegados de los trabajadores y los soldados, ha entrado en funciones, y que su primer acto ha sido la proclamación de una completa amnistía.

«Nuestros camaradas de la segunda y cuarta Duma, ilegalmente deportados a Siberia, serán puestos en libertad. Los antiguos ministros responderán ante la Justicia de sus crímenes. Rusia, generosa, no recurre a procedimientos vergonzosos, como el antiguo régimen.»

Terminó pidiendo el concurso de los aliados a fin de que a la nueva Rusia que nace no pueda arrancarla nadie la libertad de su pueblo, y dijo: «¡Viva Rusia, oficiales del Ejército!»

El jefe de los laboristas, Chkaidze, rodeado de soldados y oficiales, rindió homenaje a la fraternidad, haciendo historia de las provocaciones de la Policía, y exhortó a los aliados

nuestro valiente ejército, de acuerdo con nuestros gloriosos aliados, derribará definitivamente al enemigo. En estos días decisivos para la vida de Rusia, creemos un deber de nuestra conciencia facilitar al pueblo la estrecha unión y organización de todas sus fuerzas para la rápida obtención de la victoria.

Por ello, de acuerdo con la Duma, reconocemos como un bien abdicar la Corona del Estado y desposeernos del Poder supremo. No queriendo separarnos de nuestro amado hijo, legamos a nuestro hermano, Gran Duque Miguel, nuestra herencia, y le bendecimos en su advenimiento al Trono del Estado ruso con nuestro deseo de que gobierne en plena unión con los representantes de la nación, las instituciones legislativas y les preste juramento inviolable en nombre de la Patria bien amada.

Hacemos llamamiento a todos los fieles hijos de la Patria para pedirles que cumplan su sagrado y patriótico deber, obedeciendo al Zar en estos penosos momentos de prueba y le ayuden con los representantes de la nación para llevar al Estado ruso al camino de la prosperidad y de la gloria. ¡Que Dios ayude a Rusia!—Nicolás.»

En la Cámara italiana. Roma, 17. Monsieur Sonnino ha pronunciado en la Cámara un discurso político acerca de los sucesos en Rusia, diciendo que eran de orden interior y que no correspondía a Italia hablar para nada de ellos.

Después de referirse a los triunfos de las armas británicas, ha terminado diciendo: «La hora es solemne; el deber de todos es perseverar con invencible tenacidad, sin reservas ni límites.»

El discurso ha sido aplaudidísimo y los diputados han acudido a felicitar a M. Sonnino. Sólo se han abstenido de tomar parte en estas manifestaciones de entusiasmo los socialistas oficiales.

Las tropas finlandesas. Estocolmo, 17. Cablegrafían de Haparanda que las tropas finlandesas se han adherido al movimiento ruso y que Helsingfors está en estado de sitio.

¿Se ha suicidado Galitzine? Petrogrado, 17. Circula el rumor de que el Príncipe Galitzine se ha suicidado en la prisión.

Más detenciones. Petrogrado, 17. Por orden del Gobierno provisional han sido detenidos el gobernador de Finlandia y el vicepresidente del departamento económico de aquel territorio, monsieur Gorovidínof.

Movimiento germanófono. Petrogrado, 17. Entre la población se inicia un movimiento germanófono de carácter sistemático y sin descanso a ciertos personajes que se sospecha tenían simpatías por Alemania ó aun nombres ó títulos alemanes.

El Zar y la Zarina. Estocolmo, 17. El Nya Dag Light Allehanda dice haber de Haparanda que el Zar es prisionero en la Duma y ha sido encerrado en el palacio de Tauride.

Se asegura que la Emperatriz ha sido enviada a Kiel, y que la Emperatriz viuda María simpatiza con la revolución.

Impresiones de Inglaterra. Londres, 17. En los círculos financieros de la City fueron ayer muy bien recibidas las noticias de la revolución rusa, notándose una marcada demanda de papel ruso, y como el mejor signo de confianza, la subida del cambio, que ganó dos puntos.

La entrada en el Gabinete como ministro de Hacienda de Tereshchenko produjo gran satisfacción en todos los círculos financieros que conocen la vida comercial rusa, pues es un comerciante de azúcar de Moscú con una gran experiencia y una altísima reputación de integridad y capacidad.

LOS ESTADOS UNIDOS

Gerard, aclamado. París, 17. Le Matin, en un despacho de Nueva York, dice que el ex embajador mister Gerard ha entrado en Nueva York, siendo

recibido con gran entusiasmo por enorme gentío.

«Traemos la guerra»—dice Gerard. Nueva York, 17. Mister Gerard, que fué recibido por una gran manifestación popular, vió obligado a arengar a la multitud desde la escalinata del City Hall.

«Traemos—dijo—la guerra con Alemania.» Manifestó luego su creencia de que la mayor parte de los germanoamericanos permanecerían leales al servicio de los Estados Unidos, y aseguró que no tendría inconveniente en mandar uno de sus regimientos, seguro de no ser fusilado por la espalda.

LOS ALIADOS

La Reina en un mitin. Londres, 17. La Reina de Inglaterra ha asistido hoy al anunciado mitin en el Royal Albert Hall.

Una sufragista intentó promover un incidente; pero fué pronto restablecido el orden por los voluntarios del Contingente femenino de Policía.

El presidente de la Asamblea, Mr. Chamberlain, dió gracias a la Reina por su asistencia al acto, y leyó un mensaje de la Asociación femenina francesa en favor del alistamiento de las mujeres para los servicios auxiliares.

POLÍTICA FRANCESA

Dimisión del Gabinete Briand.

París, 17. En el Consejo de ministros celebrado esta tarde, M. Briand dió cuenta de las consultas evacuadas y de las condiciones en que se podría completar el Gabinete.

El Consejo decidió que en las circunstancias actuales lo más conveniente era dejar a M. Poincaré en libertad para obrar con arreglo a las conveniencias de la defensa nacional.

En su consecuencia, M. Briand ha entregado al Presidente la dimisión del Gabinete entero.

ACONTECIMIENTOS EN EL AIRE

El dirigible derribado en Compiègne.

Compiègne, 17. Todos los tripulantes del dirigible derribado anoche han quedado carbonizados, y del aparato sólo se ven restos informes.

Al señalarse la presencia de los tres zeppelines dispararon las baterías contra ellos y pronto se vió arder a uno de ellos y aplastarse contra el suelo después de una caída rapidísima.

COMUNICADOS OFICIALES FRANCIA

Los franceses en Roye y Lassigny.

París, 17. Comunicado de las once de la noche. En todo el frente entre Andechy y Eloise, los alemanes han abandonado, bajo la presión de las tropas francesas, las posiciones fuertemente fortificadas que estaban en su posesión desde hace más de dos años.

Hoy el avance francés ha continuado con rapidez. Nuestras posiciones de vanguardia han penetrado en Roye. Al Norte y al Nordeste de Lassigny, que los franceses han ocupado igualmente, han alcanzado en varios puntos y hasta han rebasado la carretera de Roye a Noyon. Durante la persecución han hecho prisioneros, cuyo número aún se desconoce exactamente.

Luchas de artillería bastante violentas en Champagne, en la región de Maisons y sobre la orilla derecha del Mosa, en el sector de Chambrettes-Bois de Caurieres.

Sobre la orilla izquierda del Mosa, los franceses han bombardeado igualmente las organizaciones alemanas en la región de Avocourt.

Aviación.—Durante la noche del día 16 al 17 nuestras escuadrillas han bombardeado las organizaciones enemigas de la región de Arnville, las factorías y altos hornos de Wolkingen, como asimismo las estaciones y las carreteras de la región de Hamet y de Saint

AVISOS UTILES

COMPANIA TRANSATLANTICA El vapor «ALFONSO XIII» de esta Compañía, saldrá en expedición extraordinaria el día 21 del corriente marzo de Bilbao, el 22 de Santander, el 23 de Gijón, el 24 de Coruña y el 25 de Vigo, directo para Nueva York y Habana, admitiendo carga y pasaje para los dos expresados puertos.

COOPERATIVA Carbonifera Madrileña

Esta Sociedad saca a concurso el acarreo de carbones desde su depósito (paseo de la Esperanza) a los domicilios de sus asociados.

Las proposiciones deberán dirigirse por escrito dentro de los ocho días siguientes a la publicación de este anuncio, indicando precio del transporte por toneladas y por sacos, y transporte máximo y mínimo diario que ofrecen. Horas de oficina, de diez a una y de tres a siete.

HILERAS, 17

Advertisement for RHOINE medicine. Includes text: JAQUECAS NEURALGIAS GRIPPES REUMATISMOS ENCUMBRANT SIEMPRE ALIVIO TOMANDO UN COMPRIMIDO RHOINE (500mg) disuelto en un vaso de agua. Tubo de 20 comprimidos Ptas 1.50. De venta en todas FARMACIAS.

Quentin. Todos nuestros aviones regresaron indemnes.

En represalias del incendio de Bapaume, uno de nuestros aviones han bombardeado hoy la ciudad de Francfort-sur-Mein.

Camarón (Londres), 17. Un telegrama del Cuartel general británico en Francia da la noticia satisfactoria de que las tropas británicas entraron en Bapaume en la mañana del 17 de marzo.

ALEMANIA

Sin modificaciones. Koenigsweusterhausen, 17. En el frente del Artois, desde Avre hasta el Oise, y sobre la orilla occidental del Mosa, a ratos una actividad de la lucha.

En Oriente continúa el frío y no hay ningún acontecimiento digno de mención. En Macedonia fueron rechazados ataques franceses entre Ochrida y el lago de Prespa, y al Noroeste de Monastir. Al anochecer se seguía luchando al Norte de la ciudad.

AUSTRIA

Signen los combates. Viena, 17. Frente oriental.—Al Norte del paso de Oitoz al Oeste de Soltwina y al Sudoeste de Stanislaw, rechazamos ataques rusos.

En los Cárpatos, operaciones de patrullas que dieron buenos resultados. Al Norte de Dniester no se señala gran actividad a causa del frío.

Frente italiano.—En la Costabella nuestras tropas conquistaron la posición avanzada que perdimos el día 4 de marzo, haciendo prisioneros a tres oficiales y 34 soldados italianos, y apoderándonos de dos ametralladoras.

Frente Sudeste.—No ha cambiado la situación en Albania.

AGUA DE SOLARES

Infalible como agua de mesa.

Folleton de «La Correspondencia de España».

PABLO BERNAY

AMOR Y VENGANZA

PROHIBIDA LA REPRODUCCION

llegaría a ser imposible para aquellas mujeres, a las que ya se amenazaba por lo bajo y a las que entonces insultarían y maltratarían.

Y ansiosamente respondió a la joven: —Marcharnos!... ¿Y adónde iremos? —No lo sé, pero quiero irme. Además, bien sabes que mañana nos arrojarán de aquí... ¡Vámonos, vámonos pronto!

—Pero ¿adónde iremos? —A París, desde luego. Podremos llegar; ¿no es así? —Sí, sí, seguramente, puesto que los caminos están llenos de gente que lleva cestas de provisiones.

—Entonces nos iremos en seguida, Suzel, en seguida. Y con gran apresuramiento, impaciente y asustada, con la sombría indiferencia que sentía hacia todo lo que no fuera el ser que llevaba en su seno, empezó a hacer sus sencillos preparativos de viaje.

Sí, muy sencillos, puesto que sólo lo constituían la pequeña fortuna que iba a ayudarte a criar a su hijo.

Aquella fortuna se componía de algunas acciones, que estaban encerradas en el cajón de la mesa que había en el cuarto donde su madre había muerto, y algún dinero: unos mil francos, poco más ó menos.

Con todo aquello hizo dos partes. —Toma, Suzel, toma la mitad; yo guardaré la otra. Si una de nosotras, por cualquier desgracia imprevista, se viera despojada de su parte, siempre nos quedaría la otra.

Después de hacer aquello se vistió a toda prisa para salir. —Pero no podemos partir así!—exclamó la vieja criada.

—¿Por qué? —Todo lo que hay en esta casa es de usted. —Estos muebles sólo tienen para mí recuerdos de desesperación. ¡Déjalos, déjalos!

—Pero, en fin, me dejará usted que haga un paquete. Y mientras esto decía, iba arreglando en un lío más ropa blanca y vestidos de su ama que suyos.

Después, como era preciso preverlo todo, pensó en el momento, que no sabía si estaba próximo ó lejano, en que volvería a reinar el orden y habría gendarmes en las calles y agentes de Policía para impedir que insultasen a pobres mujeres que nunca habían hecho daño a nadie.

En aquella casa, de la que iban a huir

como culpables, como criminales, habían dejado cada cosa encerrada en su sitio, para que nada, durante su ausencia, se perdiera ni se deteriorase.

Cuando por vigésima vez Margarita le suplicaba que se apresurase a acabar, había respondido: —Sí; ahora que todo está en orden y las ventanas cerradas, podemos partir.

Entonces, precedida por su señorita, franqueó el umbral, tal vez por última vez, de aquella puerta, que cerró con doble vuelta de llave.

Y bajo las miradas llenas de odio de las gentes de Bourget, las dos «espías» huyeron.

Pronto se confundieron con la multitud de campesinos que llenaban el camino de París.

Era el día 2 de marzo. La víspera, los prusianos habían hecho por la avenida de la Grande Armée su entrada en la capital vencida.

VIII En París.

En la ciudad reinaba la terrible efervescencia de los días de cólera, en que basta el menor choque, el menor tropiezo para hacer estallar formidables tempestades.

París sufría la última vergüenza, el ultraje supremo. Desde la víspera, en todo el recorrido que habían de hacer los alemanes a lo largo de los Campos Elíseos, todas las ven-

tanás estaban herméticamente cerradas, viéndose en algunas colgaduras negras, mientras que todas las vías públicas estaban vacías y silenciosas.

En la plaza de la Concordia, las estatuas de las ciudades de Francia habían sido cubiertas con crespones.

A la entrada de la calle Real, donde no debían penetrar, porque los vencedores habían sido aislados en aquel barrio de los Campos Elíseos, inmensas colgaduras negras tapaban la entrada para que no pudieran ver nada de la capital, al mismo tiempo que les ocultaban a los ojos de los parisienses.

El segundo día de su ocupación habían abandonado Belfort, y como habían estipulado que entrarían en el Louvre, los parisienses tendieron paños a lo largo de las verjas de la calle de Rivoli. Hicieron, pues, su visita a nuestro Palacio Nacional separados de París por un trágil tabique de tela, detrás del cual se elevaba una muralla de cólera y odio.

Pero en la tarde del primer día, y por la noche, algunos malos patriotas se habían aventurado a ir a ver lo que pasaba en aquel barrio que parecía muerto.

¡Oh! A la vuelta sólo tuvieron el tiempo preciso para huir, para escapar al castigo de la multitud; pero algunas mujeres no habían escapado.

Las habían azotado públicamente y habían arrojado una a la Sena. Todo aquello aumentaba cada vez más la cólera en aquel París invadido, violado por los prusianos.

Por lo demás, aquella efervescencia du-

raba desde las primeras horas del sitio, aumentando cada día más a medida que se veían tantas fuerzas vivas inutilizadas, tanto heroísmo perdido, tanta abnegación y valentía que no habían servido de nada... Y todo aquello por culpa de algunos jefes que no tenían ni talento, ni energía, ni confianza en aquel pueblo de París, capaz de todos los prodigios y también de las más espantosas locuras.

París se exasperaba por haberse visto precisado a una capitulación que, según se decía, no era más que el prólogo de una reacción realista.

Y la gran ciudad, a la que el desastre nacional había desembarazado de un emperador, no quería volver a tener un rey.

Desde hacia un mes, desde el día en que el armisticio había sido firmado se hablaba de rebelarse contra los proyectos, contra los complots, según decían, de la Asamblea Nacional, aquella Asamblea convocada en Burdeos que se había apresurado a hacer la paz, y que en los arrabales parisienses se llamaba «la Asamblea de la desgracia». Sobre aquel pueblo, que se creía traicionado, pasaba un soplo de revolución nueva.

La locura empezaba a correr por aquel París que desde los primeros días de la invasión no oía hablar más que de traición y de traidores, a los que creía ver por todas partes.

Una luz colocada de noche, por casualidad, demasiado cerca de una ventana, decían que era una señal para comunicarse con los prusianos.



# INFORMACIONES DE PROVINCIAS

TELÉGRAFO

CORREO

TELÉFONO

## EL ASUNTO DEL DIA

### PRÓLOGO DE LA TRAGEDIA

Ha dicho el Gobierno, por boca de su Presidente, que no le han sorprendido los sucesos de Burriana. A nosotros tampoco. Ni a nadie. Esos sucesos se veían llegar, por la parte de Burriana ó por la parte de cualquiera otra localidad de Levante que se encuentre en el mismo caso.

Precisamente porque se veían llegar y estaban previstos, han podido ser evitados. Si se quiere buscar algo que se parezca á responsabilidades, que no se busque por Burriana. Examinen su conciencia y juzguense á sí mismos los que conociendo los actores del problema no han querido ó no han sabido procurar remedios inmediatos.

En este mismo sitio hemos reflejado reiteradamente la terrible situación que las comarcas de Levante atraviesan. En este mismo sitio hemos anunciado más de una vez la proximidad de sucesos trágicos si persistían el abandono y la sordera por parte de los Poderes públicos. Y bien sabe Dios que no era nuestra intención sentar plaza de agoreros ni echar, como suele decirse, un romero más á la hoguera. Tendíamos á despertar á los dormidos y procurábamos con nuestras excitaciones la evitación de muchos males, que por lo visto no tienen cura.

No se ha descubierto aún el modo de poner puertas al campo. Menos aún se ha descubierto un sistema de cosas que permita someter al hambriento y al desesperado á una pasividad indefinida.

El lema de los sucesos de Burriana y de todos los sucesos que en adelante se produzcan en las provincias de Levante mientras perdure el actual estado de cosas, es este: **hambre.**

Pedían aquellos pueblos vagones para traer al interior de la Península el fruto que se pudre en muelles y almacenes á falta de barcos que acudan á recogerlo.

El Gobierno y la Junta de transportes terrestres, que es un apéndice del Gobierno, constituida á su imagen y semejanza, procedieron con una lentitud vituperable, y cuando creyó llegada la hora, naturalmente tardía, de adoptar una determinación, lo hizo en forma que no bastaba á las exigencias apremiantes de una realidad tan desconsoladora.

¿Cómo habían de sorprender ni al Gobierno, ni á nosotros, ni á nadie, esos sucesos que comentamos hoy y que de todo corazón deseamos que sean los últimos?

A evitar que lo sean debe ir encaminada una rápida acción de los gobernantes. Pero mucho tememos que á los errores pasados vengan á juntarse nuevos errores que serían de consecuencias funestísimas.

Al ministro de Fomento se le deslizó una frase que conceptuamos muy poco oportuna. Es ésta:

«Se ha tomado el acuerdo de suspender el envío de vagones á aquellos lugares donde se emplee la violencia.»

Mal camino. Fuera mejor evitar que la violencia tuviera que manifestarse. Porque si la violencia se manifiesta, como en Burriana, bien sabe Dios que no es por gusto de una masa hambrienta y como hambrienta alocada y como alocada irresponsable.

Esa manifestación es de una puerilidad verdaderamente lamentable. Recuerda el proceder de aquellos padres que dicen con cara feroz á los hijos que lloran: «¿No te callas? Pues no comes.»

Y por ese sistema los hijos se quedan muchas veces sin comer por vía de castigo. Y el resultado es la depauperación. Y á veces la muerte.

### Nace cincuenta años

Noticias de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA

18 de marzo de 1867.

Ayer se recibieron en Madrid por los Estados Unidos cartas de la Habana, escritas ocho días después de la salida del último correo. Se esperaba que para el 8 de mayo nuestra Antilla estaría ya enlazada por la Florida con el cable transatlántico, y al efecto, el Gobierno de los Estados Unidos había indicado al de España el deseo de que un buque de guerra español convoyara al de su nación, encargado de tender el cable. Para salvar las mareas bajas y fondos corrientes de las costas de la Florida, se colocaron, en un espacio de cerca de cien millas de mar, los cables al aire, sostenidos por torres redondas de hierro, rellenas de plomo.

### Drama de familia

Un guardia civil retirado mata á su nuera.

MURCIA. (Viernes, noche.)

Carmen Martínez Montejano, de veintidós años de edad, hará un año próximamente contrajo matrimonio con Lucio Aragonés Lozano, guardia civil.

Aragonés, enfermo de tuberculosis, murió hace mes y medio.

Carmen percibió tres mil pesetas, producto de la suscripción que suelen hacer en favor

de sus viudas y familias los individuos que pertenecen al benemérito Cuerpo.

Eugenio Aragonés, su suegro, que es guardia civil retirado, sabedor de que su hija política había percibido ese dinero, fué á suplirle que le diese una cantidad.

Carmen, á pesar de las razones de Eugenio, no atendió la súplica.

Desde que esto ocurrió, hará unos ocho ó diez días, hay quien dice que Aragonés solía manifestar algunas veces, indignado con la conducta de Carmen, que el «final de todo esto sería matarla á ella y después pegarse él un tiro.»

Así las cosas, Carmen Martínez salía ayer de la iglesia de Santa Eufalia, donde había oído misas, confesado y comulgado, y se tropezó con su suegro Eugenio en la puerta de su casa.

Ambos cruzaron algunas palabras y en aquellos momentos Eugenio sacó un revólver, haciendo dos disparos sobre Carmen.

Al oír las detonaciones acudió el guardia civil José Sánchez Turpin, que se encontraba en aquellos momentos en la puerta del cuartel, frente al cual ocurría el hecho que relatamos.

Antes de llegar este guardia á poder intervenir sonó otro disparo, y en el momento de coger Sánchez Turpin el brazo del agresor, hizo éste el cuarto y último disparo contra la desgraciada Carmen.

Esta cayó desplomada al suelo en aquel instante. Había recibido los tres primeros disparos del agresor.

Carmen Martínez Montejano quedó muerta. El agresor fué detenido, ingresando después en la cárcel.

### El viaje de Sus Majestades

Sesión presidida por el Rey.

SEVILLA. (Sábado, noche.) En la iglesia de la Universidad se celebró la solemne sesión del Instituto Nacional de Previsión.

A las once y media llegó el Rey, siendo recibido por las autoridades.

Una compañía del regimiento de Soria, con bandera y música, rindió honores. El Rey revisó las tropas y penetró seguidamente en la Universidad, en cuyo patio los niños de las mutualidades cantaron un himno.

Ocupó la presidencia el Rey, y tomaron asiento: á la derecha, el ministro de la Gobernación, el capitán general, los presidentes de la Audiencia y de la Diputación, el marqués de la Torre y de la conde del Grove; á la izquierda, el cardenal Almaraz, el gobernador civil, el alcalde y el rector de la Universidad.

En un estrado puesto á la derecha de la presidencia estaba la mesa para el Instituto Nacional de Previsión, que representaban el general Marvá, presidiendo, y los señores Maluquer y Puyol.

Tomaron asiento en los escaños los señores Prado y Palacio, D. Adolfo Posadas, Builla, Gómez Baquero, Espina y Capo, Moragas, Seguro, Forcast, Leal, Ramos y López Núñez.

En otros escaños, á la izquierda de la presidencia, estaban las demás autoridades, los catedráticos, el obispo de Olimpo, los representantes de la Prensa y otros invitados.

Ocupaban sitios preferentes la Comisión local de la Mutualidad Escolar, los niños mutualistas premiados, los ancianos favorecidos con pensión inmediata y la Junta directiva en pleno de La Unión Comercial.

Las adhesiones.

El secretario del Instituto, Sr. Puyol, leyó el acuerdo de celebrar sesión, y dió cuenta de las adhesiones recibidas, figurando entre éstas las de los Sres. Aczrate, Dato y director general de Correos y Telégrafos; del Sindicato Agrícola de Ribagorza, de la Escuela Superior del Magisterio, del presidente de la Cámara de Industria de Barcelona, de la Comisión nacional de la Mutualidad Escolar, del Consejo Superior de Protección á la Infancia, del Comité español de Seguros Sociales, de la Real Sociedad Económica de Amigos del País, de León; del Ateneo Obrero de Barcelona y San Andrés, del Sindicato obrero católico de Valladolid, de la Federación del Trabajo, de Vigo, y los Consejos de las Mutualidades de toda España.

También se recibió un telegrama afectuosísimo del Sr. Avellaneda, embajador de la Argentina.

Discurso y reparto de libretas.

El alcalde, Sr. Hoyuela, como presidente de la Comisión local de la Mutualidad, leyó un discurso de salutación, expresando el júbilo de la ciudad por celebrarse la sesión en Sevilla.

Leyó el delegado Sr. Maluquer la Memoria estatutaria, examinando los principales problemas actuales y relacionándolos con los problemas con el balance técnico del Instituto.

Expresó la leal cooperación que prestan á la obra desde el Soberano al modesto obrero. Elogió la institución del Ahorro Postal, y acabó saludando á Sevilla, y diciendo que la Giralda es símbolo de la fe, representando al propio tiempo la cultura y la victoria.

Seguidamente leyó el Sr. Marvá un discurso sobre la intervención del elemento patronal en la previsión de los obreros, haciendo una exposición minuciosa y documentada, que fué escuchada con gran atención.

Luego se verificó el reparto de premios, consistentes en libretas de pensión inmediata de una peseta diaria á los ancianos Josefa Marqués Caballero, Emilia María de Gramarqués Caballero, Emilio María de Gracia, Concepción Pérez Mateu, Francisco Guerrero Mena, Juan Antonio Martín, Emilio

Gutiérrez López y Manuel Asensio Rodríguez.

El acto de entregar las libretas á los ancianos por mano del Rey conmovió al público, que ovacionó con entusiasmo al Monarca.

Discurso del Rey.

Terminó la sesión leyendo el Rey el discurso siguiente:

«Señores conserjeros:

Han transcurrido nueve años desde que en esta ilustre ciudad de Sevilla presté mi sanción á la ley con la cual atiende el Estado al fomento de la previsión popular en nuestra patria. Las esperanzas que la implantación de este régimen de previsión me hizo entonces concebir, se han visto realizadas cumplidamente, y hoy todos podemos estar satisfechos de esta obra, cuyos frutos de paz social y de bienestar para la clase trabajadora son ya bien notorios.

Veo con íntima complacencia que la labor realizada por el benemérito Instituto Nacional de Previsión, así en su aspecto doctrinal como en el administrativo, es justamente apreciada entre todos los elementos de nuestra patria, unidos en un mismo deseo de aliviar los inevitables infortunios inherentes á la naturaleza humana mediante normas de solidaridad social que en el régimen de previsión nos ofrece sólidamente el seguro.

Por su parte, el Estado cumple fielmente los sagrados compromisos que adquirió al fundar el Instituto, y bien reciente está la concesión del crédito ampliado, con el cual, atendiendo justificadas peticiones de los obreros de todas las regiones de España, ha probado su decidido propósito de que jamás queden sin el necesario complemento de bonificación los esfuerzos individuales para crear pensiones de retiro.

Ahora mismo también, mi Gobierno acaba de autorizar al Instituto para que ensanche su esfera de acción patriótica publicando una revista de estudios actuariales mediante el trabajo científico de Corporaciones con reconocida competencia en esta importante materia, y una amplia colaboración de cuantos en ella se hayan especializado.

Me complace en enviar á todos cuantos laboren en esta intensa acción de previsión social el testimonio de mi simpatía y mi aplauso, sintiéndome especialmente grato expresar estos sentimientos á los insignes patriotas sevillanos y á todos los elementos de esta amada ciudad, que con celo insuperable vienen trabajando en esta admirable obra patriótica y humanitaria y educando en ella á las nuevas generaciones.

Con esta sana orientación y la decidida voluntad de todos, con la ayuda de mi Gobierno y, sobre todo, con la bendición de Dios, que nunca falta á las obras buenas, estoy cierto de que llegaremos á realizar aquel ideal supremo que nuestro digno presidente ha marcado en su excelente discurso: ensanchar el hogar y engrandecer la Patria.»

Al terminar el Rey su discurso fué objeto de cariñosas demostraciones de simpatía, y también al entrar y salir en la Universidad fué el Rey ovacionado.

### LOS SUCEOS DE BURRIANA

La actitud de los braceros.

VALENCIA. (Sábado, mañana.) Las noticias de Burriana coinciden en afirmar que los elementos jornaleros visitaron en actitud levantisca á las terratenientes y á los grandes comerciantes.

Los amotinados apedrearon el Circolo Frutero Burrianense, acudiendo á reprimir estos desmanes los tres únicos guardias civiles que estaban encargados de la vigilancia de la estación durante el paso de los trenes.

Cómo se transmitieron las primeras noticias.

Mientras estuvo detenido el tren expreso de Valencia á Barcelona, sin atreverse á entrar en la estación por la actitud imponente de las masas, un inspector de Telégrafos, que viajaba en el tren, provisto de un aparato especial, se subió á un poste, logrando comunicar con Valencia. Casi al mismo tiempo, el celador de los Telégrafos interurbanos comunicaba desde Sagunto, por medio de otro aparato portátil, á Valencia lo que estaba ocurriendo.

El gobernador civil de Valencia ofreció al de Castellón refuerzos para dominar el motín, contestándole éste que ya había adoptado precauciones; á pesar de esto salió un tren especial militar con las fuerzas ya mencionadas.

Rieles levantados.

Los rieles fueron levantados en el trayecto Villarreal-Burriana-Nules. Además, han sido destruidos un puente y dos arcajes.

El expreso de Barcelona debió de llegar á las dos de la tarde.

¿Dónde están las fuerzas?

Se ignora dónde están los 25 guardias civiles enviados desde aquí, y en dónde se encontrarán las compañías del regimiento de infantería de Tetuán bajo cuya protección comenzaron los trabajos para reparar los desperfectos y dejar limpia la vía.

Desperfectos en un puente.—Telefonema á Romanones.—Comunicación restablecida.

CASTELLÓN. (Sábado, mañana.) Los revoltosos de Burriana han intentado destruir también el puente de la carretera que da entrada á la población, arrancando los perfiles, y quedando, por consiguiente, interceptado el paso de vehículos. Por la tarde realizaron una imponente manifestación pidiendo la construcción del puente.

Entraron en el templo parroquial, donde se celebraban cultos, invitando á los fieles á salir.

Se ha expedido un telegrama al jefe del

Gobierno recordándole lo que dijo en el Parlamento de que la vida de España no se interrumpiría.

Se han esperado pacientemente las medidas del Gobierno, resultando que no se ha hecho nada, perdiéndose doscientas mil cajas de naranja, estando pendiente de los árboles toda la cosecha.

Han quedado sin trabajo sesenta mil obreros, que se hallan hambrientos y piden la solución del conflicto con vapores que puedan conducir la fruta á Inglaterra.

Dícese que á la llegada del expreso estaban los sucesos en su momento álgido.

La mujer encargada de la guardabarrera, llevando envuelta la bandera de señales, anduvo un kilómetro para avisar al maquinista del peligro.

Elogiábase mucho la conducta de la guarda.

Las brigadas que trabajan en el arreglo de las líneas y de las vías de comunicaciones dicen haber quedado expeditas las vías y que han comenzado á circular los trenes.

Han llegado más guardias civiles á Burriana.

Esta noche se reúnen las fuerzas vivas para tratar de la construcción del puerto.

Lo que dice la Comisión.

NULES, 16, 9,10 n. Sirvase insertar copia del telegrama remitido al Presidente del Consejo de ministros, que dice así:

«La Comisión de trabajadores, comerciantes y propietarios de Burriana á Presidente del Consejo de ministros.

Hemos confiado en la palabra empeñada ante el país de que España no interrumpiría su vida económica y de tráfico, y hemos esperado un mes; pero hoy, ante la magnitud del desastre que supone doscientas mil cajas pudriéndose en el puerto de Valencia, y la cosecha total de Burriana y la Plana pendiente de los árboles, y 60.000 obreros acosados por el hambre, acudimos á V. E. para que sin dilación haga navegar de momento barcos españoles á Inglaterra y recabe del Gobierno inglés que anule las restricciones é impuesto de exportación de naranja, protestando de la falta de tonelaje.—La Comisión.»

Tranquilidad.

CASTELLÓN. (Sábado, mañana.) Acaba de regresar de Burriana el gobernador, dejando tranquila la población, habiéndose conseguido restablecer la circulación de trenes.

En vista de las excepcionales circunstancias, la Comisión organizadora del mitin monstruo de Villarreal y pueblos de la Plana anunciado para el domingo, le ha aplazado.

Una manifestación.

CASTELLÓN. (Sábado, noche.) La noche última transcurrió tranquila en Burriana. Se concentraron abundantes fuerzas de la Guardia Civil.

Esta mañana, grupos de mujeres recorrieron los almacenes, invitando al paro, cosa que consiguieron.

Luego se organizó una manifestación, en la que figuraban las principales personalidades y numerosos obreros.

La fuerza salió al encuentro de los manifestantes, y con tal motivo se produjo un tumulto; pero sin que, por fortuna, hubiera que lamentar ninguna desgracia personal.

El mitin monstruo.

Hablábase acordado aplazar el mitin monstruo, anunciado para mañana en Villarreal, en vista de la excitación de ánimos reinante; pero luego se ha considerado conveniente celebrarlo, para evitar que la protesta se extendiera á otros pueblos comarcanos, pues se confía en que las conclusiones que se aprueben serán atendidas, para mejorar la situación actual.

Tristeza.

CASTELLÓN. (Sábado, noche.) Al frente de la manifestación celebrada en Burriana, y á la que me he referido en mi telefonema anterior, marchaban el cura párroco, el diputado provincial Sr. González, el ex alcalde Sr. París y el ex diputado provincial Sr. Peris.

Los manifestantes llevaban un cartelón que decía: «Queremos barcos, pan y trabajo.»

Una Comisión de manifestantes visitó al alcalde.

Los comercios continúan cerrados.

El aspecto de la población es tristísimo. Por las calles no se ve á la Guardia Civil. Las fuerzas del Ejército confraternizan con el pueblo, que les colma de atenciones.

Muchos chiquillos recorren el pueblo, pidiendo á grandes voces pan y trabajo.

¿QUIEN ES ELLA?

### Una bella actriz hace mutis por el foro

Se habla de un joven racionista y del amor que encanta.

Leemos en un colega de Santander:

«Como el amor no respeta clases sociales y lo mismo tiene sus redes en los altos alcázares que en las más modestas cabañas, esta vez se emboscó entre los pintados bastidores de una sala de espectáculos de Santander.

Es ella una joven actriz de gran belleza, y además, atrayente y de amable trato.

El es un joven aficionado al arte dramático, incorporado recientemente á la compañía. Su condición artística no puede ser más esparanzadora. Han corrido á su cargo todos esos papeles transcendentales indispensables, lo mismo en *El Rey Lear* que en *Charito la Samarlana*, y que se reducen á anunciar «que los señores están servidos» ó á sacar mayestáticamente una bandeja con tarjetas.

Con tal bizarría cumplía el joven actor este cometido, que la bella actriz empezó á fijarse

en él con interés. Pronto el gallardo racionista fué favorecido por las sonrisas y las miradas de la bella, y el travieso Cupido, viendo que sus planes maduraban, empezó á reirse á carcajadas.

El martes último la bella damita no asistió á la función, y de su papel tuvo que encargarse una compañera. Al punto salieron mil emisarios en su busca, sin conseguir encontrar huellas de la fugitiva. Y cuando se perdió la esperanza de dar con ella, se presentó una denuncia en el Gobierno Civil por las personas encargadas de su cuidado.

Con esta desaparición ha coincidido la del amartelado racionista.

Excusamos ponderar la sorpresa de sus compañeros de farándula.

Hay quien supone que se trata de un rapto. Nosotros, parodiando á los clásicos, decimos: ¿*Chi lo sa?*

Esta, como otras varias, fué la circulada versión. Pero ahora resulta, según dicen, que la dama en cuestión ha salido para Valladolid... con otro.»

LA COMPANIA DE MADERAS. Madrid (Argumosa, 14), T.º 680, Santander. Bilbao, Gijón, «San Juan» (Avilés), Pasajes, Alicante.

ARAGON

Una conferencia.

ZARAGOZA. (Sábado, tarde.) El alcalde ha conferenciado con una Comisión de panaderos y harineros, acordando éstos aplazar la subida del precio del pan hasta que la Junta de Subsistencias dicte la resolución procedente.

Huelga solucionada.

Dicen de Villafeliche que ha quedado solucionada la huelga de braceros del campo, habiendo accedido los patronos á subirles el sueldo.

General fallecido.

Ha fallecido el general de división D. Mariano de Pedro Cascajares.

Procedía el finado del Arma de Caballería. Era caballero de las Ordenes de Calatrava, San Fernando y San Hermenegildo.

Hallábase en situación de cuartel. Era subdirector de la Sociedad Económica de Amigos del País.

Estaba emparentado con muchas familias aristocráticas de Aragón.

Su entierro ha constituido una imponente manifestación de duelo, en la que han tomado parte todas las personalidades distinguidas de la localidad, Comisiones civiles y militares y representaciones de las organizaciones locales.

El Ebro, crecido.

A consecuencia del temporal de aguas en Navarra, han experimentado una crecida los ríos de Aragón.

El Ebro ha subido cuatro metros sobre su nivel.

En los pueblos ribereños se han adoptado precauciones.

CATALUNA

Conflictos obreros.

BARCELONA. (Sábado, tarde.) Los obreros cilindrones y aprestadores celebraron el mitin anunciado en un cinematógrafo de la barriada de San Martín.

Se dió cuenta del estado del lock-out actual. Los discursos fueron violentísimos, abogándose por algunos oradores incluso el sabotaje.

Por aclamación se acordó:

Primero. Acudir á las fábricas cuando los patronos vuelvan á abrirlas, exigiéndoles las mejoras acordadas, que consisten, como dijimos, en el aumento de tres pesetas en el semanal de los hombres; dos en el de las mujeres y una en el de los menores.

Segundo. Que los obreros pertenecientes á las secciones que no han dejado de trabajar satisfagan dos pesetas semanales los hombres y una á las mujeres y los menores como auxilio á los parados á consecuencia del lock-out.

Tercero. Comunicar al Comité de la Federación Nacional del Arte textil y fabril, para que lo participe á las organizaciones que componen la Asociación, el estado y origen del conflicto, informando asimismo al Comité de la Federación nacional del Trabajo con objeto también de que transmita el estado del asunto á todos los Sindicatos federados.

Por último, dar autorización al Comité para que tome todas las medidas y acuerdos pertinentes.

—El Sindicato obrero del Arte fabril de Sabadell se reunirá hoy en aquella ciudad para tratar de los obreros que han sido despedidos del trabajo después de la huelga de la semana anterior.

QUININA EN FORMA SUPERIOR.—El efecto tónico y laxante del Laxativo Bromo Quinina le hace superior á la quinina ordinaria, y no afecta á la cabeza. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita.

GALICIA

Fallecimiento sentido.—Una desgracia.

PONTEVEDRA. (Sábado, tarde.) Ha fallecido el distinguido médico y notable poeta gallego Sr. Fernández Gastañaduy.

Había estrenado varias obras dramáticas, entre ellas «Nuevo ambiente», «Neurastenia» y «Pote gallego», con éxito.

El entierro será una gran manifestación de duelo.

—Al regresar de una feria á esta capital el joven Tomás Pérez Pajarito, se cayó del carro que guiaba.

Al principio no notó nada de particular, acostándose como siempre.

Pero esta mañana falleció, sin presentar lesiones.



# INFORMACIONES DE MADRID

## LO DEL DIA LAS SALPICADURAS

Por disposición gubernamental va á reducirse el gasto de papel en los periódicos. Esto se ha hecho ya en casi todos los países del mundo, así beligerantes como neutrales. Y en algunas naciones, como Alemania, se han suprimido varios periódicos y revistas, por ser imposible disponer de reservas de papel. En España se ha verificado el fenómeno contrario. Sólo sabemos que haya suspendido su publicación á causa de la escasez y carestía del papel, una acreditada revista, «La Ilustración Artística», de Barcelona. En cambio han sido numerosos los diarios que han comenzado á publicarse después de que se inició la guerra.

Hasta ahora casi no nos hemos dado cuenta en España de las privaciones que impone el presente conflicto europeo, salvo las dolorosas advertencias que nos llaman á la realidad con la carestía de los viveres y la falta de trabajo, cada día más creciente. La nueva fase de la guerra submarina y la paralización casi completa de nuestro tráfico marítimo, nos hace ver ahora que también á nosotros, aunque neutrales y bastante alejados de los campos de la lucha, no alcanzan las salpicaduras.

Hace pocos días se ha ordenado la reducción del alumbrado público, para hacer una economía de carbón, forzosa en las presentes circunstancias, cada vez más críticas; por la imposibilidad de importar pasta para la fabricación de papel, se reglamentará por decreto el tamaño y número de páginas de los periódicos; ya se anuncia también que se impondrá la necesidad de suprimir algunos trenes de viajeros en todas las líneas, á fin de atender con preferencia á los transportes de mercancías.

Algunas otras medidas de esta índole habrá que adoptar con urgencia. En estudio las tiene el Gobierno para ir las implantando á medida que las vayan exigiendo las necesidades del país.

A consecuencia de la guerra, estamos condenados á vivir en adelante de nuestros propios recursos. A ellos habrá que acomodar, quierase ó no, las condiciones de la vida nacional. Si el conflicto armado se prolonga mucho tiempo más, mucho nos tememos que aun vayamos á sufrir nuevas privaciones y mayores quebrantos.

Eso es irremediable. No es culpa de nadie. Son derivaciones fatales de la guerra, y era una desprecupación tan cándida como peligrosa dormirse en la dorada ilusión de que hasta nosotros, neutrales por unánime voluntad, no llegarían nunca las trágicas salpicaduras.

Para nosotros llega á pasos rápidos el momento de los sacrificios. Preparémonos á tiempo á ellos, á fin de afrontarlos y consentirlos con paciencia y á la vez con energética resolución.

## PARA HOY

### Boletín religioso

Domingo 18 de marzo de 1917.

Sale el Sol á las 6,7.  
Se pone á las 6,10.

#### Santos del día.

Domingo cuarto de Cuaresma. — Santos Gabriel, arcángel; Alejandro, Narciso y Félix, mártires; Eduardo, Cirilo de Jerusalén, Anselmo, Frigidiano y beato Salvador de Horta, confesores.

#### CULTOS

Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en la parroquia de San José, y sigue la novena á su titular; á las ocho se manifestará á S. D. M., á las diez misa solemne, siendo orador D. Eugenio Redondo; por la tarde, á las cuatro, se cantarán vísperas, con asistencia de los señores curas párrocos de esta corte, y á continuación estación, rosario, sermón, que predicará el muy ilustre señor don Diego Tortosa; novena, preces y reserva.

En la catedral, á las nueve, Horas canónicas, y á continuación misa solemne, predicando el muy ilustre señor D. Francisco Morán.

En la Real capilla, á las once, misa cantada, siendo orador el señor obispo de Sión.

En las parroquias, á las diez, sus respectivos párrocos.

En la Encarnación, ídem, D. José Valdés.

En Portugueses, ídem, D. Agustín Parareda.

En las Descalzas, ídem, D. Mariano Benedicto.

En San Francisco, ídem, D. Gabriel Puig.

En la parroquia del Salvador, función solemne á Jesús del Perdón, y termina la novena, predicando en la misa, á las diez, y por la tarde, á las seis, D. Sebastián Rodríguez Lario.

En los Flanetinos siguen los ejercicios espirituales, dirigidos por el muy ilustre señor don Manuel López Anaya, por la mañana á las diez y media y por la tarde á las cinco y media; también se hará la novena á San José.

En Santa Cruz, á las seis de la tarde, termina la misión con el sermón de perseverancia, bendición de objetos piadosos y la papal; á las ocho de la mañana habrá misa de comunión.

En el Caballero de Gracia, ejercicios á las cinco de la tarde, predicando D. Eladio Ortega.

## EN EL REAL

### LA ORQUESTA SINFONICA

Esta Sociedad, constante en sus propósitos de sostener y difundir el culto al arte de la Música en España, y agradecida siempre al entusiasta apoyo, á la decidida protección que el benévolo público madrileño viene dispensándole desde su fundación, tiene el honor de poner en conocimiento de sus abonados y del público en general, que durante los meses de marzo actual, abril y mayo próximos celebrará su tradicional serie de conciertos bajo la dirección de su maestro, Enrique Fernández Arbós, y con el concurso del celebrado pianista Rubinstein.

En esta serie se ejecutarán, además de las obras más importantes que constituyen el repertorio de esta Sociedad, entre otras, las novedades siguientes:

Dante (sinfonía), Listz.—Sinfonía doméstica, Ricardo Strauss.—La Péni, Dukas.—Variaciones sinfónicas (piano y orquesta), César Franck.—Una saga, Sibelius.—Pavana, Fauré.—Triana (de la suite Iberia). Transcripción para orquesta del maestro Arbós, Albéniz.—Intermedio de Pepita Jiménez, Albéniz.—Andalucía (de la suite Hispánica), Lamotte de Grignon.—El amor brujo (versión de concierto), Falla.

Se verificarán seis conciertos en los días 28 de marzo; el 1.º, 8 y 29 de abril, y el 6 y 11 de mayo próximos, á las diez de la noche.

Los abonados, tanto á la ópera como á la última serie de conciertos de esta Sociedad podrán verificar su abono en los días siguientes:

Primero. Para los abonados de ópera y de conciertos de esta Sociedad, los días 20 al 22 del corriente, sin preferencia de turno ni derechos, sino al primero que llegue y acredite su abono anterior.

Segundo. El día 23 para los expresados abonados anteriormente citados que se hubieren quedado sin localidad.

Tercero. Y el 24 y 25 para el público en general.

Para la renovación de abono se hace imprescindible la presentación del talón de abono corriente, bien de la ópera ó de esta Sociedad.

## EN LOS MINISTERIOS

### INSTRUCCION PUBLICA

#### Universidades.

Por haberse concedido la excedencia al catedrático de la Universidad de Santiago, don Vicente López Vigo, se ha dispuesto que se den los ascensos de catedráticos D. Inocencio Jiménez Vicente y D. Julio Rey y Pastor, pertenecientes á las Universidades de Zaragoza y Central, respectivamente, pasando á ocupar en el escalafón los núm. 305 y 406, con la antigüedad de 26 de febrero próximo pasado.

Se anuncia á concurso previo de traslado la provisión de la cátedra de Medicina legal y Toxicología, vacante en la Facultad de Medicina de la Universidad de Sevilla.

Ha sido confirmado en el cargo de auxiliar numerario de la Facultad de Medicina de la Universidad de Valencia, D. Rafael Campos Villos.

#### Oposiciones aprobadas.

De conformidad con el dictamen emitido por el Consejo de Instrucción pública, el señor Burell ha resuelto el expediente de oposiciones restringidas á plazas de maestros de 2.000 y más pesetas, disponiendo: que se desestime la agregación de plazas solicitadas; que se apruebe el expediente de oposiciones de referencia, y que con arreglo á la propuesta del Tribunal se declare ascendidos, en virtud de oposición, á los maestros siguientes:

D. Anacleto Moreno Vázquez, que cubre la vacante reservada en Cádiz; D. Enrique Antón Cano, para Valencia; D. Antonio Cremades Bernal, D. Tomás Alvira Belsunce y don Pablo Grúas, para las vacantes de Barcelona; D. Salvador Peris Penella, para Cáceres; D. Lorenzo Gordón y Gómez, para Córdoba; D. Ramón Escalante y Felipe, para Coruña; D. Felipe Mora Granados, para Burgos; don Joaquín Palacios García, para Cádiz; D. Juan José Redruello, para otra escuela en Cádiz; D. Damián González Martín, para una vacante en Canarias; D. Gabriel Gutiérrez Villar, para Málaga; D. Eloy López Manzanares, para una vacante en Vizcaya; D. José Barceló, para una de Madrid (Delegación región); D. Higinio Abejón, para una de Málaga; D. Nicolás Escamilla para Murcia; D. Tomás Lucas García, para la de Oviedo; don José María Rius, para otra de Oviedo; Juan Mesaguer, para la de Pontevedra; don Alfredo Roldán Carmona, para la de Santander; D. Gustavo Martínez, para la de Tarragona; y D. Francisco Alvarez Polanco, para la vacante de Toledo.

#### Institutos.

Disponiendo que se posesione en el Instituto del Cardenal Cisneros, de esta corte, del cargo de ayudante gratuito de la Sección de Ciencias del de Palencia D. Angel Alconada González.

Se nombra á D. Fabián Villoria Méndez auxiliar numerario de la Sección de Letras del Instituto de Salamanca.

#### Primera enseñanza.

Se deja sin efecto el nombramiento hecho á favor de doña Blanca Sánchez para el cargo de auxiliar interina de la escuela de Germa (Sevilla), y se nombra en su lugar á doña María Jesús Gutiérrez de la Cueva.

Se concede una subvención de 1.000 pesetas al Colegio de Religiosas Franciscanas de Puentedareas (Pontevedra).

Concediendo las dispensas de defecto físico para ejercer el magisterio primario á

D. Luis Ribelles Auñón, á D. Elias Amigo y á doña Josefa Samper.

—Han sido adjudicados los concursos anunciados para la adquisición de mesas-bancos bipersonales á D. Nicolás Apellaniz, de Vitoria.

#### Escuelas Normales.

Se nombra profesora interina de Gramática de la Normal de Maestras de Lugo á doña María González de Miranda.

—Se conceden quince días de prórroga de licencia á doña Emilia Ellas Hernández, profesora numeraria de la Normal de Maestras de Gerona.

—Concediendo un mes de licencia á doña Valentina Aragón, profesora de Labores de la de Guadalajara.

—Declarando incluida la obra *Nociones de Geografía general y regional de Castilla la Nueva*, y, por tanto, su autora, doña Adela Estévez, profesora de la Normal de Maestras de Cuenca, en los preceptos de la real orden de 28 de febrero de 1908.

—Se nombra á doña Juana Perera García profesora interina de Física de la Normal de Maestras de La Laguna.

#### Escuelas de Comercio.

Se admite la renuncia presentada por don Heraclio Carús Herrán, del cargo de secretario de la Escuela de Comercio de Santander.

#### Artes e Industrias.

Se declara excedente del cargo de profesor de ascenso de la Escuela Industrial de Vigo, á D. José Candeira Sestelo, según lo ha solicitado.

## EL GAITERO Villaviciosa (Asturias)

Sidra champagne preferida en todo el mundo.

## VIDA DEPORTIVA

### PEDESTRISMO

#### Real Sociedad Gimnástica Española.

Hoy, á las diez de la mañana, en el Campo de Deportes de la Real Sociedad Gimnástica Española (calle de la Princesa) se dará la salida del campeonato social de 1917, de carreras á pie, con un recorrido *cross-country*, de 12 kilómetros, aproximadamente.

El trayecto se pondrá en conocimiento de los corredores en el momento de la salida.

Se concederán los siguientes premios: Primero, un objeto de arte, regalo del socio Sr. Arráz; medallas de plata á los tres siguientes, y medallas de bronce hasta la mitad de los clasificados.

Esta Sociedad prepara para fechas posteriores los campeonatos sociales y el campeonato de Castilla, de carreras á pie, para 1.º de abril próximo, disputándose la Copa Arráz-Galán.

### MOTOCICLISMO

#### Moto Club Madrid.

En junta celebrada por esta Sociedad se dió posesión á la nueva Directiva, nombrando secretario adjunto á D. Angel D. de las Heras y aprobando el siguiente programa deportivo:

Abril 15.—Kilómetro lanzado.

Mayo, 20.—Circuito de Galapagar, carrera campeonato de Castilla.

Junio 24.—Circuito de Navacerrada-Guadarrama (campeonato del Moto Club).

Septiembre-octubre.—Cuesta de Navacerrada.

De la Comisión deportiva han sido nombrados: presidente, R. Ruiz Ferry, y comisarios, Esteban Arenal y Francisco Caro.

La primera excursión oficial será celebrada el 25 de los corrientes á Guadarrama (pueblo); después del almuerzo se organizará un concurso, cuyo objeto se indicará á los asistentes oportunamente.

A partir del 10 de abril próximo se establecerá la cuota de entrada de 25 pesetas, pudiendo los que ingresen antes de dicha fecha participar en las carreras anunciadas.

## GOODYEAR

### CALLE DE RECOLETOS, 1.

Neumáticos para automóviles, motocicletas y bicicletas.

Bandajes macizos para camiones.

Gran stock en todas medidas.

## LOS REPUBLICANOS

### La Asamblea de Zaragoza.

El directorio del partido republicano vasconavarro ha convocado oficialmente á la Asamblea de Zaragoza.

Las Agrupaciones podrán designar el número de delegados ó representantes, que cada una juzgue oportuno, pues sin perjuicio de que la Asamblea, como soberana, determine el derecho ó la forma de la votación, podía ésta verificarse por provincias, poniéndose previamente de acuerdo los delegados de cada una de ellas.

Como resumen de estas instrucciones, recomendamos á las Agrupaciones que se han adherido:

1.º Que los delegados de las Agrupaciones republicanas se encuentren en Zaragoza el día 24 de marzo, antes de las diez de la noche, para celebrar la sesión preparatoria, y que el 25 pueda celebrarse la Asamblea.

2.º Que los delegados lleven la credencial expedida por sus respectivas agrupaciones, haciendo constar el nombre de sus representantes y el número de afiliados que tenga la Agrupación representada.

Se ha gestionado y conseguido de las Compañías ferroviarias la aplicación de billetes reducidos.

## SEMANA LITERARIA

### José López Pinillos (Parmeno).

El advenimiento de José López Pinillos á nuestras letras se marca por un largo surco de palabras ásperas y duras, de arcaísmos violentos, rudos, antiestéticos y hasta impudicos, que trazan sobre todas sus páginas la línea de un ancho y negro entrecejo. Díjase que el nuevo escritor carda, que no pule su estilo, con un gesto rudo y desentado, que sobre la piel de su Pegaso deja anchas zonas amarotadas, y que sus albores literarios se encienden en un rojo fulgor de Germinal. Todos sus primeros intentos anuncian con un rudo gesto de proletario, de democrática robustez, de fuerte y pejujito esfuerzo. Hácese claramente notorio en *Heraldo de Madrid*, hacia 1908, con unas anchas crónicas apaisadas, que son como bárbaros retablos, tallados sobre el leño más duro, con herramientas toscas y con un arte ingenuo y esforzado, lleno de intenciones barrocas, en el que hay aún reminiscencias del esfuerzo útil de los leñadores. Díjase que el autor sale de un bosque de intenciones prácticas, lleno de dura saña laboriosa, y que al arte aplica unas manos embastecidas en otras labores; unas manos fuertes, hechas á luchar con la piedra y el leño, y que aun en la caricia artística han de conservar su rudeza. Mano acaso de cuadradas falanges, no espatuladas ni cónicas, con gruesos nudos, cortas y fuertes, útiles y democráticas, buenas para plasmar toscas figuras llenas de expresión, y estas manos robustas dejan su ancha y profunda huella rústica en todas sus primeras creaciones, y señalan sobre el aire de los comienzos un rudo gesto de acometida. El nuevo escritor trae á las letras la intención de lucha, la avidez sensual de los artistas que llegan directamente de la vida y no han sido medidos largamente sobre nubes de ensueño. Para su natividad literaria ha elegido el pseudónimo de *Parmeno*, y este pseudónimo, tomado del célebre personaje de nuestra *Celestina*, advierte ya claramente cuáles han de ser las normas estéticas del nuevo literato. Su intención principal será traer á las letras la desapresión y el desenfado de nuestros primitivos; la desenvoltura alegre, la sensualidad sana y el espíritu acre de la burla rústica. Su labor artística será en los principios como un trascurso de catedral, en que la sensual alegría y la malicia rústica trazaran las figuras de los vicios en actitudes á un tiempo obscenas y grotescas. El nuevo escritor reproducirá en sus crónicas un trasunto de esas zarabandas grotescas en que toman parte, sobre las tablas antiguas, todas las dignidades de la tierra. Para asemejarse más á sus modelos antiguos construirá sus retablos verbales con palabras arcaicas y llamará á las cosas más turbadoras é íntimas; designará los atributos carnales más pudorosos por sus nombres más cándidos y risibles, esos nombres que les restituyen el sentido de sus meras funciones fisiológicas y despojan á esos estigmas compartidos con los mamíferos de todo hechizo demoníaco. Así, para él los encantos venéticos quedarán reducidos á la categoría de simples instrumentos genésicos, y el maravilloso ceñidor de la diosa cantada por Homero será un vulgar cinturón, cuando no un artefacto ortopédico. (*Ojo por ojo, Frente al mar, Doña Mesalina*.) La intención moralizadora de los primitivos, expresada en formas cándidas y joviales, renacerán en este escritor que los sensuales latúes ovidianos transcribe en burlón y prosaico lenguaje. Y esta intención dará á su estilo un matiz de sano erotismo rústico y de franco humorismo, no refinado ni sutil, sino popular y plebeyo, y orientará su arte hacia un realismo crudo y fuerte, en el que la tendencia social, propia de todo arte realista, y el moderno espíritu democrático se unirán extrañamente con una suerte de preciosismo bárbaro é inverso, representado por la elección de palabras antiguas, duras y fuertes, arbitrariamente engastadas en un lenguaje contemporáneo. Y el todo será una suerte de raro barroquismo, sinuoso y torturado, de líneas torcidas y aragacimadas, que no llegarán á lograr su término apacible, y no alcanzarán la tersura de las formas clásicas, ni tampoco el fino y vivo ritmo de la contemporánea inquietud.

De esta génesis, turbia y borrasca, engendranse esas largas novelas—*La sangre de Cristo, Doña Mesalina (1910), Las águilas (1911) y El luchador (1917)*—, todas unánimes por el ambiente ó el estilo, todas crispadas por las mismas enrevesadas intenciones. El procedimiento es siempre el mismo, desde la primera hasta la última, y el cuadro novelesco está tramado sobre el mismo lenguaje, á un tiempo moderno y arcaico, en que palabras tomadas del habla popular ó castizo—como *heñir, garsonear, pestorejo, nalgatorio, vaharar*, etc.—alternan con neologismos cultos y gongorinas—como *rutilo, urente, fastigio, obvor, incidir*, etc.—. La tendencia realista, de un realismo á lo Zola, cuyas francas llagas hubieran enconado las acerbas sales de Mirbeau, lleva á este *Parmeno* á elegir para fondo de sus narraciones el ambiente popular, y aun rural (*Doña Mesalina* y todas las narraciones de *Ojo por ojo y Frente al mar*), que parece haber estudiado largamente, en una antigua convivencia desinteresada, que más tarde floreció en duras rosas de arte sobre las páginas de los libros. El escrupulo de la verdad experimental hace de él en ciertos momentos (*La sangre de Cristo, Las águilas, Doña Mesalina*) un escritor regional, un novelista andaluz. Sus personas se mueven y gestuculan ante un paisaje de tierra baja, fugitivo y ardiente, encendidas de apasionado ardor. Las páginas de estas impetuosas novelas están graciosamente sembradas de andalucismos, de giros y palabras puramente andaluzas—como *bandearse, papa, torosón, pajolero*—, que signan auténticamente con un vivo crisma el relato. (Véanse á este propó-



ño los andalucismos de Blanco-Fombona en El horrible de oro.)

El scrúpulo de la verdad manifiéstase ha en la transcripción fonética que se aparta del patrón convenido y literario para reproducir los sonidos con una fidelidad gramatical. Así Parmeno escribe Niño para marcar el matiz de dicción. Hay en estas novelas diálogos y narraciones que parecen impresiones directas sobre la tierna cera de los discos fonográficos. Reviven en estas páginas el habla popular, las reminiscencias folklóricas, el gracejo de las plebes andaluzas como en las páginas de los mejores novelistas de la tierra; y a veces logra nuestro autor, en algunos tersos pasajes, señalar claramente su entronque con la buena tradición de las letras andaluzas, llenas de eufónico purismo, de popular donaire y de fino y atildado humor, tal que se nos manifiesta en las obras de Fernán Caballero, Valera, Arturo Reyes, Coloma y hasta Ricardo León. Estas bravas páginas de López Pinillo, conmovidas de ardiente oleaje, están ornadas a veces de dadas islas floridas y quietas en agua dulce y melodiosa, como las que hacia su desembarco, en el mar forman los anchos ríos andaluces. Y es claro, al través de ellas, ese maravilloso nexo que autoriza a hablar de una escuela literaria andaluza y que con una noble afinidad, evidente en la claridad de los cristales del estilo, enlaza los espíritus y las formas de todos los escritores andaluces.

Pero este signo de entronque con la tradición literaria de su tierra, empáñase en Pinillos por esas turbiedades especiales que son características. El sosiego andaluz, la serenidad del ritmo alterase en él por la violencia realista de su arte, que le lleva a empujarlo y a encerrarlo todo y le aparta del original estado de gracia con que las cosas se muestran al artista. Dentro de la escuela andaluza, por esta vehemencia suya y por este culteranismo arcaizante de su estilo, antes un cordobés ó un malagueño, que un sevillano. Maravilla saber que este rudo y ovulista ha nacido en la ciudad donde vive la más fina gracia. Sobre su estilo se cierne una caligine que no es la diáfana claridad de los cendales que el cielo pone sobre el Guadalquivir. Esa aspereza, ese énfasis, ese ardor son más bien de Córdoba ó de Málaga que de Sevilla: mientras Ricardo León podría ser un sevillano, López Pinillos podría ser en esa pléyade de escritores cetrinos y velludos á lo Dionisio Pérez y á lo Claudio Frullo que nos ha dado Málaga en estos tiempos. Y podría ser también un levantino, por su fogosidad á lo Blasco Ibáñez, que vivió su obra y la florece de amapolas sanguíneas. Por una predilección natural ó por una ocupación de escuela, su Andalucía es una Andalucía trágica, de largos lutos y de labios rojos, una Andalucía hosca y cenuda, tal la que nos dejó ver La Semana Santa en Sevilla, de Eugenio Noel. (Recuérdese cómo Salvador Rueda cantó el mismo tema.) Sobre la visión directa de las cosas parece haberse interpuesto un prejuicio de escuela que la verdad desnuda y fría busca antes que la belleza y así logra aspectos nuevos. Las Águilas (1911), esa ruda novela en que el autor nos cuenta la terrible askesis en que han ejercitarse sus principios, los modernos radiadores, es un libro dictado por el sentido utópico, un libro crítico, antes que una obra estética y puede incorporarse á esa serie de fuertes estudios que Noel ha publicado sobre esos aspectos de la vida española, y los esos severos cuadros de Zuloaga. Las Águilas es el reverso del trágico espectáculo, la exhibición de los bastidores taurinos, manchados de toda esa basura que es peor que la sangre y que en los circos se encubre con pulados de arena. Esta novela es un cuadro de horror opaco y frío, en el que las llagas están enconadas y vidriosas. La vehemencia trágica del estilo se aplica á buscar su exaltación en una zona emotiva, desnuda de todo elemento natural, donde recoge sus negras flores más acerbas y duras. De sobre el cuerpo rágico son quitadas todas las galas y aun la máscara, suprema misericordia, es quitada el rostro. Queda la trágica fiesta taurina, educada á la simplicidad inquietante de un aplucio sin belleza, de un río corrido por sombras no heroicos ni apasionados, de un arte, sino apremiados de la necesidad, como los antiguos gladiadores recogidos en las argástulas. Y la mueca final con que todo esto llega al lector, es una mueca de desencanto de cruelísima verdad. Qué lejos todo esto, a pesar de la fundamental semejanza, de la clara belleza trágica de Ca...

Este mismo espíritu crítico, impuesto quizá por la norma del naturalismo estético, que tuvo su origen en la skepsis, en el anhelo de rectificación de la belleza primaria, ó del logro de la belleza más nueva, se advierte también en esta otra novela. Doña Mesalina (1910), que es una severa pintura de la pobreza espiritual de nuestros pueblos, comparable por la crudeza de los tonos y por la combinación del elemento erótico con la intención de sátira social, las posteriores novelas de Trigo El médico rural Forrapellejos, aunque por todo lo demás tiene á acrecer la larga prole de cuadros puerinos, que en nuestra época toma su arranque de los estudios de Azorín y Baroja y se divide en dos claras vetas, la sentimental y crítica (Álvarez Quintero, Martínez Sierra, etcétera) y la intelectual y crítica que logra su mayor arraigo en Pérez de Ayala (Luz de domingo, La caída de los limones) y Eugenio Voel. En Doña Mesalina puede advertirse cómo las virtudes literarias de Parmeno, la fogosidad, la negrura de los tonos (cualidad muy andaluza si se recuerda á Rivera) el humorismo fuerte y caústico, muy semejante á la socarronería rústica, logran su mayor triunfo en estas pinturas de bárbaros lienzos ideanos. Sus mejores páginas han sido lodradas en la observación de estos medios rurales. La malicia rústica, la lascivia, los instantes elementales de las gentes campesinas y hasta el hondo y humano sentido georgico, encuentran su mejor intérprete en este escritor de dura y violenta prosa, en este pintor de fuertes tablas y cobres barrocos, por cuyo

pincel los lienzos urbanos son demasiado tiernos.

El barroquismo del autor logra sus más eficaces torsiones en esas narraciones breves y violentas de crines asperamente peinadas que encontramos en Frente al mar (Bibl. Hispania 1914) y en Ojo por ojo (Soc. Gen. de Librería, 1915), y que se titulan Los enemigos, El ojo, Los perseguidos, Un hombre digno, La fuente, Vida nueva, El ladronzuelo, El paseo de Petronila. En estas narraciones y en esos diálogos breves—La muerte del tordo, La fuente, etc.—que parecen preluir el tránsito del autor hacia su teatro, ese teatro fuerte, de un diálogo vivo y compacto, que ya tiene su precedente en Las águilas y grana en florones tan recios como «El vencedor de sí mismo», «El burro de carga», «La casta», «El pantano», «Nuestro enemigo» y «La otra vida», encontramos la esencia más viva de las intenciones estéticas del autor y el florecimiento dramático de sus asperezas y acritudes barrocas. Mientras el cascabel más claro de su humorismo vibra en esas zonas de travesura erótica que se titulan Ojo por ojo (Cartas de José Cacumendi á Manuel Briz), las más vivas amapolas de su grave cosecha artística florecen en esas otras narraciones que hemos señalado, de una intensa y conmovida fuerza volcánica, que sólo nutre cráteres tan hirvientes en las obras del moderno teatro siciliano y en las novelas de Grazia Deledda y Matilde Serao; y entre nosotros, en los admirables primeros Cuentos valencianos, de Blasco Ibáñez. Comparadas con estas obrillas parvas y sobrias, sus amplias novelas, desde «La sangre de Cristo», hasta «El luchador» (1917) resultan pálidas y desvaídas. Están demasiado cargadas de farrago y demasiado llenas de esa verdad informativa, que sólo es grata en el periódico y no en la obra de arte.

Adolecen del mismo morbo, difuso como una diátesis, que hace largas y flojas las obras del segundo ciclo de Blasco Ibáñez, desde «La Horda». Y ese defecto resalta aún más en «El luchador», novela cortesana, de cosas vistas, demasiado próximas y recientes, que ha hecho pensar si estaría escrita con clave. El apasionado temperamento del autor, que necesita para explayarse debidamente los grandes marcos rurales, se aplica aquí á objetos demasiado pequeños; y su natural prosaísmo, que requiere para ser tolerable la amplitud de las vastas perspectivas celestes—esas perspectivas celestes que niman y embellecen la sordidez de los pueblos—se hace aquí ingrato hasta la náusea, como si aumentase el número de las correderas y las telarañas urbanas. Esas sátiras del medio literario y periodístico han sido ya trazadas demasiadas veces, y las cuartillas en que ahora se escriben parecen ya originalmente ennegrecidas, como esos telones de los teatros que han servido para muchas obras y dan una impresión de vejez en los estrenos. Recientemente recordamos sobre el mismo tema unas fuertes páginas de Ciges Aparicio y otras no menos bravas de un nuevo José San Germán Ocaña (Mamá Rocío, 1916). La novedad en este libro es el título, que señala el nombre que en cierto momento—de 1910 á nuestros días—se ha aplicado á los literatos jóvenes, que antes, hacia 1900, fueron los meledudos y antes, en el período romántico, los señadores.

El luchador, novela de ambiente urbano, es el lienzo más endeble de los tramados en el fuerte telar de Parmeno. Porque el arte de López Pinillos es todo lo contrario de un arte urbano; y las mayores victorias le están prometidas sobre las campañas. Este vigor, esta aspereza suya, representan una reacción contra el arte de los exquisitos, contra la decadencia urbana de la literatura. Su estridor selvático, su rudo ímpetu de pechero son toda su fortuna; le libran del franco dictado de epígono y le confieren una persona, una máscara definida en nuestras letras, no obstante estar lleno del espíritu novecentista. Porque esta lleno de este espíritu, sin embargo; está lleno de este espíritu urbano, no obstante la rama de citiso en la oreja con que llega á nosotros. Sus estudios de vida española amplian y glosan artísticamente ciertos momentos intelectuales de Unamuno y de los escritores del 98; su arcaísmo prosaico es una especie de preciosismo novecentista, al revés, un preciosismo que podríamos llamar rústico. Su amor á los primitivos tiene sus precedentes en los escritores novecentistas. Y su erotismo ocasional pone un matiz nuevo solamente sobre las Evas fundamentales de Trigo. Pero todos estigmas novecentistas son como un leve tatuado sobre su piel morena y auténtica de andaluz. Sus virtudes esenciales son la rudeza y la fogosidad de los ogros mediterráneos. Y estas condiciones nativas le impulsan á los campos. En el drama rústico que puede elevarse á la dignidad trágica (La figlia di Jorio, de D'Annunzio); en la novela rural, este escritor de entraña, no sólo democrática, sino plebeya, que talla sus figuras con el gesto tosco y grande de los leñadores, al estilo del Aligi d'annunziano, podría encontrar sus mayores triunfos. Y podría ser, con sus rudas y fuertes manos, el plasmador en arte de esa Andalucía agreste, de esas sierras andaluzas, de esos campos volcánicos de solares lavas, de esas gentes féridas, que no han sido enaltecidas hasta ahora, en el arte bárbaro que les conviene. El puede ser, al fin, el verbo y el exaltador de esa Andalucía trágica, que sólo se ha manifestado hasta ahora en las fugaces rebelías sociales. Nadie como él, entre los actuales escritores andaluces para recoger y exaltar esa alma trágica de su pueblo, en las formas de un arte energético y bárbaro de naturaleza y de verdad, en cuya fórmula se resumirían finalmente los estridores y asperezas de su pasada labor literaria. El está capacitado, como nadie, para llenar de sentido trágico el poema de Andalucía, á la manera que hizo con Galicia el Valle-Inclán de Romance de lobos. Un arte fuerte y energético como el suyo ha de tener su fórmula última en la tragedia, á menos de consumirse en pintar retablos ingenuamente espeluznantes ú obscenos.

R. CANSINOS-ASSENS

Libros y revistas.

La bruja (novela que bien pudiera ser historia de la famosa bruja de Sevilla), por José Mas.

En la Puerta del Sol (revista escrita exclusivamente por Pedro Luis de Gálvez).

La villa y corte (semanario dirigido por D. Manuel Cerezo Garrido).

Crema Marie Brizard Licoz soñador. Predilecto de las señoras.

BOLSA DE MADRID

Table with columns: FONDOS PUBLICOS, Dia 16, Dia 17. Includes sub-sections for 4 por 100 interior, 4 por 100 exterior, 4 por 100 amortizable, 5 por 100 amortizable, Obligaciones del Tesoro, Ayuntamiento de Madrid, Banco Hipotecario de España, Valores Industriales, Ferrocarriles, Obligaciones, Valores extranjeros, and Cambios.

BOLSA DE BARCELONA

4 por 100 interior, 74.—Idem exterior, 82,60.—Nortes (duros), 68,65.—Alicantes (duros), 68,95.—Francos, 80,35.—Libras, 22,35.

BOLSA DE BILBAO

Altos Hornos, 332.—Resineras, 87,60.—Explosivos, 254.—Industria y Comercio, 230.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

DE LA GUERRA

Interesantísimas crónicas de SOFIA CASANOVA, á 3,50 pesetas en todas las librerías de España y América.

Mundo eclesiástico

En varios templos de Madrid ha empezado la reforma de algunos monumentos que el Jueves Santo han de exponerse en Madrid á la veneración de los fieles.

Varias personas piadosas han costeado la ejecución de una magnífica Dolores de talla de tamaño natural, con destino al templo del Salvador en Béjar, cuya obra es debida al reputado escultor madrileño D. Angel Zamorano.

A la imagen se dedicarán solemnes cultos en el mencionado templo de Béjar.

El tema que ha de desarrollar el eminente orador magistral de la Santa Catedral de Madrid, Sr. Vázquez Camarasa, en la parroquial iglesia de San Ginés el domingo próximo á las cuatro de la tarde, será: «Entusiasmo producido en el campo libre-pensador por la moral kantiana.—Sus principios fundamentales, sus consecuencias y su refutación.—Dos cuestiones suscitadas á propósito de este sistema, a) el hombre honrado; b) ¿es utilitaria la moral católica?—El socialismo, última palabra de la ciencia racionalista para resolver el problema moral. Sus dos bases fundamentales contrádicen á la razón y á la ciencia misma.—La verdadera solidaridad creada por Jesucristo.»

ZENITRAM

NOTICIAS É INFORMACIONES TEATRALES

BENEFICIOS

EL DE ANTONIA PLANA

Infanta Isabel.—La compañía Plana-Liano toca ya al término de su campaña en Madrid, y ha iniciado la serie de beneficios con que comúnmente se pone punto final á las labores artísticas.

Anoche celebró el suyo la notable y elegante primera actriz Antonia Plana, representando la bellísima comedia de los Quinteros Amores y amorios, que es una de las de su repertorio que más campo ofrecen para su lucimiento.

La beneficiada, que sabe las simpatías y afectos de que goza entre nuestro público, puso el alma en la interpretación de esta delicadísima obra, y conquistó un triunfo grande y envanecedor.

Sus admiradores la colmaron de aplausos y de regalos, y la velada fué solemne, brillante y de memorable recuerdo para la afortunada artista, que ha triunfado en Madrid con rapidez extraordinaria y poco común.

Los hermanos Quintero la obsequiaron con una joya artística: con el paso de comedia Ojos de luto, que estrenó á última hora, secundada por la Sra. Baquer y el Sr. Díaz, consiguiendo un éxito para los autores y muchos aplausos para ella.

Es un entremés delicado, fino, precioso; uno de esos trabajos bellos y sentidos que escriben los celebrados comediógrafos para hacer gala de su ingenio y culto espíritu de observación, y dar en una noche motivo de lucimiento á una actriz.

Se elogió y aplaudió mucho, y sirvió también para que el Sr. Díaz pusiera de relieve su talento y valía.

R. B.

DEBUTS

BAILES REGIONALES

Price.—Al dejar Caralt libre el teatro de la plaza del Rey, se le ha ocurrido al empresario, para borrar la sombra de tristeza que las truculencias dejaron en aquella sala, llevar allí un espectáculo completamente distinto, todo vida, color y alegría.

Este espectáculo, que tiene muchos atractivos y cierta novedad, puesto que jamás se ha reunido en una sala compañía de elementos tan variados y numerosos de un mismo género, es lo que se anunciaba con la denominación de Bailes regionales.

Ayer tarde fué el debut, y puede decirse que pasó por el teatro Price una ráfaga sana de vida nacional que llegaba saturada de arte y lozanía de todas las regiones españolas.

Nos sentimos francamente regionalistas ante aquellos cantos y aquellos bailes típicos de Asturias, Valencia y Aragón. Pero regionalistas á nuestra manera, no á lo Cambó, espiritual y patrióticamente, al sentir en nuestra alma los ecos del alma española, traducida en jotas baturras, bailes valencianos y aires asturianos.

Y aplaudimos con todo el público, que participaba de este ardor—quizá también porque todo él era de aquellas regiones—, á los tocadores, bailareros y cantadores que forman el cuadro de la nueva compañía y que son, como afirma el cartel, lo mejorcito, lo escogido de cada comarca.

El espectáculo es efectivamente ameno y vistoso. La Empresa ha tenido una idea luminosa al alegrar nuestro espíritu con esos cuadros regionales y despertar nuestras fibras con los ecos vigorosos, tonificantes y patrióticos de la música regional. El éxito fué rotundo y entusiasta; las ovaciones estruendosas.

El cuadro valenciano, que es el mejor presentado y el más artístico y teatral, produjo una impresión muy grata. Sus elementos, que son muchos y bien presentados, con los típicos trajes antiguos, dejaron oír el famoso á y el dotse, que es uno de los más puros aires levantinos; la chaquera vella, que es el delicado minué valenciano; las clásicas danzas de labradores, bailadas primorosamente por cuatro niños, y Les albaes, cantadas por Evaristo Payá y el Chiquet de Pedralva, dos cantadores de pulmones y de estilo.

Les acompañó el dulzainero Honorato Gil, que es una notabilidad, y los dirige el maestro Vicen, que ha hecho de esta rondalla una de las más notables que se han visto en certámenes.

También la aragonesa tiene elementos admirables, entre ellos una soberbia banda de guitarras y bandurrias, que ejecutó un lindo mosaico de aires nacionales y una mazurca preciosa, que valió una ovación al primer bandurrista, prodigio de ejecución y de maestría.

También son notabilísimos los cantadores de jotas Pepito y Pilar Gascón y Miguel Asso. La concurrencia se entusiasmó con todos ellos y les hizo objeto de ovaciones continuas y estruendosas.

Seguramente el espectáculo será visto por todo Madrid. Y lo merece. Es una nota nacional que conforta el espíritu.

R. B.

GACETILLAS

Real.—Hoy domingo, por la tarde, se representará por segunda vez en la presente temporada la ópera Carmen, del maestro Bizet, clamoroso y definitivo éxito de la señorita Lahowska, que ha realizado una personal creación de la protagonista de la obra, mereciendo la labor artística de la mencionada mezzo-soprano los aplausos unánimes del público y de la crítica periodística por haber dado á conocer en este teatro la más genuina, verídica é impecable encarnación de personaje tan difícil y complejo como el de la cigarrera sevillana.

El talento artístico de la hermosa cantatriz ha merecido los honores de ser llamada á Palacio, donde dió un magnífico concierto en presencia de la Real Familia, que se dignó felicitar efusivamente á la genial Srta. Lahowska por la exquisita manera de interpretar su selecto repertorio.

Por la noche se pondrá en escena en este

regio coliseo la ópera Sansón y Dalila, con el mismo interesante reparto de las anteriores representaciones.

Princesa.—La expectación causada por el solo anuncio del próximo estreno de El mal que nos hacen, la nueva comedia del insigne dramaturgo D. Jacinto Benavente, ha sido tan intensa, que en la contaduría del teatro apenas quedan localidades á la venta para dicha solemnidad, que se verificará el próximo viernes, día 23 del corriente.

Se advierte á las personas que tienen hechos encargos que éstos se reservarán únicamente hasta las siete de la tarde del lunes, poniéndose á la venta el martes todas aquellas localidades que no se hubiesen retirado.

Próximamente daremos á conocer á nuestros lectores el reparto de El mal que nos hacen, en cuya interpretación toman parte los principales elementos de la compañía de Margarita Xirgu, y asimismo anunciaremos el día en que se abrirá la venta para la segunda representación.

Español.—Hoy domingo, por la tarde, se pondrá en escena el famoso drama histórico Locura de amor, una de las más insuperables creaciones de Carmen Cobena, y por la noche, en función popular, á precios populares, la celebradísima obra de los Quinteros, Cabrera que tira al monte... gran éxito de esta compañía. El lunes, festividad de San José, se pondrá en escena por la tarde Cabrera que tira al monte... y por la noche Locura de amor.

En la semana próxima se celebrará el beneficio del admirado actor Sr. Ruiz Taty con un excelente programa, en el que figuran los estrenos de la comedia en tres actos, original de los Sres. Rincón Lázcano y Montecosinos, titulada La alcaldesa de Hontanares, y Veteranos, episodio dramático en un acto, del que es autor Pedro de Répide.

Infanta Isabel.—Hoy domingo y mañana lunes, por la noche, funciones populares (cinco actos), obras de gran éxito de risa.

Hoy domingo, por la noche, Los hijos de Aragón y El orgullo de Albacete, y el lunes por la noche Los hijos artificiales y Los ojos de luto, comedia nueva de los Sres. Alvarez Quintero.

El martes, aristocrático de tarde, el programa será el mismo del beneficio de Antonia Plana, representándose la hermosa comedia Amores y amorios, éxito enorme de esta compañía, y la obra nueva de los hermanos Quintero Los ojos de luto.

La función comenzará á las seis en punto.

Lara.—Hoy domingo, á las cinco de la tarde, se representarán las aplaudidas comedias De cerca y El primo segundo (dos actos), y como fin de fiesta Amalia Molina.

El lunes, festividad de San José, á las cinco de la tarde, la comedia de gran éxito La señorita de Trevelez (tres actos), y despedida de la notable artista Amalia Molina.

Por la noche, 16.º lunes de moda y abono, De cerca, El primo segundo (dos actos), y última presentación de Amalia Molina.

El martes, por la noche, se verificará el estreno del sainete en un acto, original de don Manuel Linares Rivas, titulado El Sr. Sócrates.

Apolo.—Hoy domingo tendrá lugar en este teatro el siguiente programa:

A las cuatro (doble), Mantequilla de Soria y La patria de Cervantes; á las seis y media (especial), Serafin el Pinturero y Los vecinos; á las diez de la noche (sencilla), La patria de Cervantes, y á las once (doble), El estudiante de Salamanca.

El lunes, festividad de San José, á las seis de la tarde, especial, Serafin el Pinturero y La patria de Cervantes.

El martes, por la tarde, en la Fiesta de Sainete, organizada por la Asociación de la Prensa, estrenará la compañía de este teatro la zarzuela en un acto, original de los señores Alvarez Quintero, música del maestro Luna, titulada La casa de enfrente, verificándose por la noche, á las once y media, en sección sencilla, la segunda representación de dicha obra.

—El abono para las cinco funciones que dará en este teatro la compañía del teatro Porta Saint-Martin, de París, quedará definitivamente cerrado el martes 20 del corriente. Horas, de cuatro de la tarde á ocho de la noche.

Eslava.—El miércoles, 21 del corriente, á las seis y media, Christus, grandiosa visión artísticoreligiosa, ampliada este año con el misterio de la Ascensión. Aprobada por la autoridad pontificia. Representación de un emocionante auto religioso y comentario poéticos recitados por Catalina Bárcena y otros notables artistas. Concierto sacro. Maravillosa presentación.

Cómico.—Hoy domingo y mañana lunes, festividad de San José, se verificarán en este teatro funciones por tarde y noche, con los siguientes programas:

A las cuatro de la tarde (especial), Ideal Recuelo y Las mujeres mandan ó contra pereza diligencia.

A las seis y media (especial), Las mujeres mandan ó contra pereza, diligencia y La romántica.

A las diez y media de la noche (doble), La romántica y Las mujeres mandan ó contra pereza, diligencia.

Cervantes.—Hoy domingo, á las tres y cuarenta y cinco de la tarde, última y definitiva representación, á precios populares, del grandioso drama Don Alvaro ó la fuerza del sino.

A las seis y media, el extraordinario aplaudido juguete cómico del Sr. Plañol, Todo corazón, que tan creciente éxito ha obtenido.

Por la noche, á las diez, Todo corazón.

Alvarez Quintero.—El lunes, festividad de San José, se pondrá en escena en este lindo teatro la graciosísima comedia de Reparaz, Lluvia de hijos, en la que seguramente alcanzará un nuevo éxito la notable compañía dirigida por el Sr. Barbero.

—Sigue poniéndose en escena Trampa y cartón, éxito inmenso de risa.



ESTADO DEL TIEMPO

Reina buen tiempo en toda España, y el cielo aparece con pocas nubes, no existiendo...

Datos de temperatura y lluvias recibidos telegráficamente en el O. C. M. en la mañana del día 17.

Table with 4 columns: POBLACIONES, Temper. máx., Temper. mín., Lluvia en milis. Lists cities like Oporto, Oviedo, Pontevedra, Lugo, etc.

Tiempo probable en las distintas regiones de España.

Buen tiempo. MADRID. Altura barométrica a las doce del día, 716 milímetros.

BISCUIT GLACE

y exquisitos helados de chantilly y cremas americanas. Legítimo chantilly en platos, cajitas y pastetes.

NOTICIAS GENERALES

Ha fallecido en Madrid el caballero señor D. Liborio Torroba y Hortal, persona estimadísima de cuantos en vida le trataron.

nos Aires, y presidente del Centro Catalán de aquella ciudad, dará hoy domingo, a las seis y media de la tarde, en el Ateneo de Madrid, una conferencia sobre el siguiente tema: «Nuestro españolismo en América».

PASTILLAS DE CAFE CON LECHE GUERNICA (VIZCAYA)

Las mejores del mundo. «Los Pirineos». Depósito: Hernán Cortés, 14. Teléf. 5.307.

FRONTON MADRID

Interesantísimo día, interesantes partidos y mucho interés metálico. Así fué anteaer. En primer lugar, por la tarde jugaron la madrileña Petra y la valisoletana Enriqueta (rojas) contra Rosa y la vascongada Isidra (azules).

El segundo partido es entre Carmen y Joaquina contra Mercedes y Fermína, a 40 tantos. Todas jugaron bien; pero la pequeña Joaquina dominó por completo a sus contrarias, y ganó el partido por bastantes tantos de ventaja.

CALAMARES EN SU TINTA CRUZ ROJA

Enteros verdad. — Probados. Exquisitos.

COMUNICACIONES

Correo del Extranjero. Ha llegado correspondencia de París, Burdeos, Londres, Ginebra, Amsterdam, Folkestone, Les, Porto, Lisboa y Gibraltar. El lunes saldrá para América del Norte y Central.

El teléfono urbano en Turquía. La red telefónica urbana de Constantinopla tiene un desarrollo de unos 48.000 kilómetros, comprendidos los cables que unen las dos orillas del Bósforo y los diversos golfos.

La radio en América. Una estadística recientemente publicada estima en 5.073 el número de las estaciones radiotelegráficas instaladas en los Estados Unidos. De ellas, 3.836 son estaciones para fines de enseñanza o para aficionados a quienes se tolera el uso de las estaciones dentro de determinadas condiciones que garanticen el funcionamiento de las dedicadas al servicio público y oficial.

Postes de vidrio. En Alemania se fabrican postes telegráficos de vidrio, a los que se da la resistencia mecánica necesaria vertiendo la masa vítrea fundida en un molde dentro del cual hay un enrejado de alambres de acero muy resistentes.

En el Japón. Se ha terminado la instalación de una potente estación en Ochúshi (Japón), mediante la cual ha quedado ese Imperio en comunicación radiotelegráfica con el Continente.

Telegramas y telefonemos detenidos. De Málaga para Eduardo García, Barco, 26; de Alicante para Maruri é hijo; de Valencia para Salvador Corcheer, Blanca de Navarra, 5; de Valladolid para Francisco Luis, Cárcel, Moncloa; de Oviedo para Ramón Latorre, Márquez Viana, 1; de Coruña para Lorenzo Villar, Argensola, 12; de Málaga para Emilio Díaz, Aduana, 13; de Valladolid para Angel Salcedo, Alcalá, 80; de Valladolid para Luisa Soto, Casa Centro Gallego, Interior, letra B.; de Barcelona para Gregorio Latorre, Barbieri, 12; de Sevilla para Pineda, Hotel Inglés; de Valladolid para abonado 2.747; de Cáceres para Andrés Escobar, 8.800.

OMNIBUS Y BERLINAS

La Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid presta los servicios de omnibus y berlinas para las estaciones férreas en condiciones inmejorables.

REAL ORDEN IMPORTANTE

La exportación de frutas

La «Gaceta» publica la siguiente real orden de la Presidencia del Consejo de ministros: «Resultando paralizada la exportación de frutas frescas en toda la región levantina de España a causa del escaso número de buques que arriban a los puertos de dicha parte de nuestro litoral para tomar carga con destino al Extranjero, y a que los pocos que lo realizan prefieren embarcar otras mercancías de mayor conveniencia o necesidad para el país en que hayan de rendir sus viajes, dando ello lugar a que las frutas que están en los muelles en espera de ser embarcadas permanezcan allí indefinidamente y acaben por averiarse, sin que llegue el momento en que hayan de ser expedidas; y

Considerando que es de notoria e imprescindible necesidad acudir por todos los medios a la defensa de los importantes intereses que representa la exportación de que se trata, procurando aminorar en lo posible los cuantiosos perjuicios que a tan importante ramo de la riqueza nacional ocasiona el actual estado del tráfico marítimo,

LA FIESTA DEL SAINETE

No hay localidades. Nadie tiene el derecho de sorprenderse con la noticia. No hay palcos, ni butacas, ni de lanternas. Sólo quedan a la venta algunos billetes de galería y entradas generales.

Espectáculo organizado por la Asociación de la Prensa, que tiene buena mano para eso, y Fiesta del Sainete, y con un programa estupendo, ¿qué habla de suceder?

Las damas que concurrirán a la función serán obsequiadas con flores, que remiten para la fiesta, como todos los años, los alcaldes y presidentes de las Asociaciones de la Prensa, y con preciosos regalos de la perfumería Florida; pero la Comisión advierte que las hermosas señoritas encargadas del reparto no podrán vender flores, ni perfumes, ni golosinas, ni nada, porque ello se presta a abusos, más que por la exigencia de aquellas, por la esplendidez del que otorga.

DIPUTACION PROVINCIAL

SESION VIGESIMOCUARTA

Bajo la presidencia del Sr. Díaz Agero celebróse ayer la penúltima sesión del actual período. Leída el acta de la anterior por el Sr. Bergia, queda aprobada. Se da cuenta de una carta de la colonia española en Cuba al presidente de la Diputación, dando las gracias más expresivas a ésta por el magnífico estandarte que la Corporación ha regalado a aquella, construido por las niñas del Colegio de la Paz de Madrid.

En el despacho ordinario se da cuenta, entre otros asuntos, de una moción del presidente, dando cuenta a la Corporación del conflicto para la adquisición de ciertos artículos de consumo, y especialmente de la carne, y proponiendo se le autorice para la adquisición de los no rematados, en las mejores condiciones que se obtengan, sin perjuicio de solicitar la autorización del ministro.

En la presidencia el vicepresidente de la Comisión provincial, D. Enrique Martínez Cardaña, por breves momentos, y vuelve a ocuparla el presidente, Sr. Díaz Agero. El presidente explica elocuentemente y concretamente el alcance de su moción, extendiéndose en varias consideraciones pertinentes al caso, proponiendo los medios para conjurar el conflicto, demostrando sus conocimientos y práctica en el asunto.

Hacen observaciones para aclarar algunos extremos relacionados con la moción los señores Sanz Matamoros, Fernández Morales y Merino. El Sr. Díaz Agero contesta cumplidamente a las observaciones hechas, y la moción queda aprobada.

A propuesta del Sr. López (D. Angel) queda retirado para mejor estudio un dictamen de la Comisión de Beneficencia proponiendo que no proceda acceder a lo solicitado por la superiora del Manicomio de mujeres de Ciempozuelos, de que se le releva de la certificación de existencia de los dementes.

Se da cuenta del acta de proclamación del diputado provincial D. Andrés González Alberdi por el distrito de Hospital-Congreso, en la vacante producida por renuncia de don Alfonso Senra. Se suspende la sesión por quince minutos para que la Comisión permanente de actas dictamine.

Se reanuda la sesión, y el dictamen, que es favorable, queda veinticuatro horas sobre la mesa. Se entra en la hora de ruegos y preguntas. Se presenta una proposición firmada por los Sres. Riehl, Martín Pindado y Fernández Morales pidiendo derechos pasivos para algunos médicos de la Beneficencia provincial que ingresaron después del acuerdo tomado para sus antiguos compañeros.

La proposición pasa a sesión de la Comisión respectiva. El diputado D. Arturo Soria presenta una proposición, notablemente redactada, pidiendo a la Corporación tenga a bien pedir al ministerio de la Gobernación se conceda al doctor D. Eduardo G. Gereda la gran cruz de Beneficencia en méritos a su fundación del Sanatorio de Guadarrama, y a la vez, y como ayuda durante los primeros años del funcionamiento de dicho Sanatorio, exima al establecimiento, dado su carácter benéfico y la riqueza que al pueblo pueda llevar más adelante, de los impuestos y arbitrios a que pudiera dar lugar.

El Sr. Soria la defendió con entusiasmo. La proposición hallase además suscrita por los Sres. Goitia, Agullar y Arroyo. La proposición fué aprobada desde luego por unanimidad, con frases de asentimiento y entusiasmo del presidente, Sr. Díaz Agero, que clogió la iniciativa del Sr. Soria. Momento emocionante. El Sr. López Ollas manifiesta que va a ocuparse de cierta hoja volante, suscrita por un

ORDEN BOTIJIL (TURISMO POPULAR) PASTORAL JEREMIACA

Queridísimos y entrañables hijos que formáis la Orden más idolatrada y popular de España: La pluma se cae a Nos de la diestra mano, porque ésta tiembla; el corazón late en Nos agitado; nuestras sienas golpean con más fuerza que de ordinario, y en todo Nos, la pena, el sentimiento y la afección se anidan.

¡Ah! Hijos del alma: ¿cómo hallar frases propias para haceros comprender el estado de ánimo en que Nos nos hallamos? ¿Cómo deciros, hijos del corazón, la causa que motiva nuestra honda y amarguísima pena!

Poco a poco os iremos poniendo al corriente de cuanto ocurre; pero por el momento entregaos de lleno a la siguiente Meditación. Nunca se agradece un bien, en todo su poderío, hasta que el bien otorgado hubo desaparecido.

Cuanto en la anterior meditación se manifiesta es una axioma desde que nuestros papás Adán y Eva se instalaron en el Paraíso, sin temor al impuesto de inquilinato. ¿No habéis tenido ocasión de observar cómo alguna persona que recibió favores de otra de modo gracioso, que a medida que el tiempo avanza menos parece agradecer los favores que de su protector recibe? ¿Quién duda que no habrá de haber pasado inadvertida para ninguno de vosotros tanta verdad?

Y sabéis a qué es debida ingratitude tan manifiesta? Pues sencillamente a que el agraciado, por el hecho de la costumbre, se cree dispensado de mostrar su reconocimiento, por entender que es obligación y ya no es gracia la que viene dispensándole su protector. Saetilla. El día de la boda reina el jolgorio; después vienen los palos; luego el divorcio. ¿Cuánta tristeza y qué verdad tan grande lo dicho encierra!

Afortunadamente, hijos de nuestro amor, ninguno de vosotros sois ingratos; ni Nos ingratitude alguna recogimos en las capitales en donde con la grey nos presentamos; bien es cierto que si alguna amargura hubiéramos sentido la habríamos perdonado, porque deber de todos es, y particularmente de Nos, perdonar desaires, y más cuando a cambio de éstos recogemos con creces plácemes a granel y manifestaciones inabarcables de cariño. Jaculatoria. Todo se puede decir guardando siempre las formas; porque es la delicadeza del bien educado, norma.

Y continuemos. Pronto van a cumplirse veinticuatro años que Nos, henchido de entusiasmo, comenzamos a trabajar cerca de la Empresa ferroviaria del Mediodía a fin de realizar viajes económicos a Alicante en el período estival, cuyas excursiones, pocos años después, hablan de dar origen a la creación de nuestra amada Orden y a las famosas peregrinaciones en trenes rápidos. Permisid a Nos, hijos del alma, que en esta crítica ocasión manifestemos nuestro reconocimiento, además de a las Empresas ferroviarias del Mediodía y del Norte, por las facilidades que para desarrollar los beneficios de nuestra Orden a Nos dispensó, le hagamos extensivo a LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA, que en todo tiempo y ocasión se mostró entusiasta de nuestra Cofradía, y muy especialmente a su actual director y queridísimo jefe de Nos, Leopoldo Romeo, que a Nos dió carta blanca, poniendo a disposición nuestra, sin límite de ningún género, columnas y columnas, para que, mediante nuestras modestas pastorales, os encaminásemos por la vía de la higiene, de la instrucción, del recreo, de la fraternidad y del amor a las grandezas que nuestra querida patria atesora.

Poco a poco, como Nos hemos dicho anteriormente, vamos a entrar muy en breve en el fondo del asunto que motiva esta pastoral. ¿No es verdad que ya vais adivinando algo triste, que se cierne sobre la cabeza de nuestra amantísima Congregación? Nos, por el pronto, diremos que aquella infortunaria patriarcal ó traje invisible de luces, del que Nos despojamos el 13 de sep-

La proposición provincial derrotada recientemente en este escrito se injuria a la Corporación. El Sr. Soria: Yo tengo que ocuparme amplia y severamente del punible asunto. El presidente: Debe tratarse en sesión secreta. Los Sres. Soria y López Ollas: Públicamente; pero después de declarar el diputado aludido—dice el Sr. Ollas—haber sido él el autor de la hoja volante ó manifiesto lanzado al público. El presidente: Calma, señores diputados. Se requerirá al diputado para que concurra a la primera sesión, y entonces se aclararán los hechos. El Sr. Mazzantini: Yo declaro que aquí hay un diputado provincial que procederá contra el referido representante de la provincia ante los Tribunales si sostiene lo que en el escrito afirma. Y terminó el incidente, levantándose la sesión. Hay gran expectación para la próxima.

tiembre último, cuando terminamos de realizar las peregrinaciones del año 1916, lo hemos vuelto a usar hoy para oficiar de patriarca, pero con esta diferencia: que nuestro traje hallase cubierto de negros crespones, en señal de luto y tristeza. Antifona. Cuando deis malas noticias, procurad ser muy discretos, porque no han faltado prójimos que de la impresión murieron. Hijos del corazón, ánimo! Seguid leyendo! La guerra, esa maldita guerra, que, poniendo en juego los descubrimientos maravillosos de los sabios, ya por tierra, ora por el fondo de los mares, ó por el espacio, borra del libro de los vivos a millares de millares de hombres, y destruye templos, y derrumba monumentos artísticos, y siembra por todas partes el luto, la desolación y la miseria; esa maldita guerra, causa ocasional de tanto espanto y de hambre tanta, debe ser anatematizada por tirios y troyanos. Exaltación. Y hay quien dice que las guerras traen la cultura y progreso! Quien tales cosas afirme, no hay que dudar, será un genio; pero Nos, alzando el báculo, a voces declaramos que, sin paz, el mundo es una merienda de negros; que, sin paz, todo es tristeza, todo rencor, todo tedio. ¡Venga la paz, Dios bendito, que reina en tu santo cielo! Nos declamos, hijos de nuestras visceras, que la guerra todo lo invade y a todas partes llega, que nada respeta, y tanto es así, que sus chispazos han herido de muerte... ¿Sabéis a quién? ¡Valor! A nuestra muy amada y hasta ahora intangible ORDEN BOTIJIL. Si, hijos de nuestros amores; nuestra Orden, si no ha muerto, hallase tan grave, que por este año no realizara ninguna peregrinación a nuestro soñado Alicante ni a ninguno de los puertos del Cantábrico mar, ni tampoco habrá, tal vez, los trenes especiales que, partiendo de provincias, a Alicante se dirigían, como desprendimientos de la Orden, que nacieron a la sombra de las «peregrinaciones» que se crearon desde la capital de España; todo hallase en peligro, siendo lo más triste que Nos, desgraciadamente, habremos de acertar. Indúl es decir que la peregrinación que Nos fundamos el año 1900 con destino a Murcia, con motivo de las fiestas de abril, y que desde aquel año han venido realizándose, en el presente año se han suspendido, suspendiéndose también los trenes especiales que en Semana Santa y ferias se dirigían a Sevilla, y en las fiestas del Corpus a Granada. Con cuanta razón Nos declamos al principio de este documento aquello de Nunca se agradece un bien, etc.! Hijos del corazón! Hijos del alma! ¿Quién pudiese, como en otros tiempos Nos logramos, conseguir en el presente la realización de aquellas peregrinaciones que desde el 20 de agosto de 1893 se han venido verificando, ora a Alicante y Santander, ora a Cádiz, a Murcia y a Granada, ó ya a San Sebastián, Gijón, Bilbao y Coruña! En medio de tanta pena, cabe en Nos la satisfacción de poder afirmar que jamás, queridísimos hijos, os hubimos abandonado ni por un momento, pues en todas, absolutamente en todas las 242 PEREGRINACIONES efectuadas (ni una más, ni una menos). Nos os hemos acompañado, llenos de fe, de cariño y entusiasmo, sin mezcla de mal alguno. No es posible a Nos continuar, porque la pena y el dolor invaden nuestro ser. ¡Que Dios no permita que nuestros vaticinios se confirmen, como tememos, y tened por cierto que si este año las peregrinaciones no se efectúan, jamás Nos dejaremos de ir en las que en los sucesivos años podamos organizar, mientras que nuestras energías no nos abandonen. Recibid, amados congregantes, un mar de bendiciones de vuestro contristado Patriarca, MESTRE MARTINEZ



ALCANCE POLITICO

El subsecretario de Gobernación manifestó ayer mañana que SS. MM. continuaban en Sevilla sin novedad.

El Sr. Ruiz Jiménez le comunicó que se disponía para asistir a la sesión estatutaria del Instituto Nacional de Previsión.

Las noticias de Burriana continuaban acurando tranquilidad completa.

El jefe del Gobierno tuvo a primera hora de la mañana una larga conferencia con el gobernador civil de Castellón, el cual le hizo un minucioso relato de los sucesos desarrollados anteayer en Burriana.

El mismo gobernador dice que en los primeros momentos se creyó que los sucesos tenían caracteres más graves; pero afortunadamente, como después pudo apreciarse por las noticias recibidas posteriormente y hechas públicas, no llegaron a revestir las proporciones que les atribuyó la fantasía.

Han quedado reducidos a una manifestación, que indica el malestar en aquella comarca a consecuencia de la forzosa paralización de la exportación de naranja que ha impuesto la falta del tráfico marítimo.

Las consecuencias de esa paralización se han sentido y se sienten en la provincia de Castellón más que en la de Valencia porque en esta segunda provincia, por ser más temprana la naranja, pudo hacerse alguna exportación de ella; pero de Castellón no ha salido ninguna por el hecho de que el tráfico marítimo ha quedado interrumpido precisamente en las vísperas de los días en que hubiera podido empezar a exportarse la naranja.

El señor conde de Romanones manifestó que hubo anteayer censura para las noticias que se referían a los sucesos de Burriana, censura que el mismo aconsejó por la razón de que en los instantes en que se estaba incomunicado con dicho pueblo y se ignoraba, por consiguiente, lo que allí podía ocurrir, trató de telegrafiar a provincias que había estado en el referido punto una revolución sangrienta.

De haberse consentido la circulación de dichas noticias, se habría producido un inmenso daño al interés público, ocasionándose una gran perturbación, sin beneficio alguno para nadie, aparte de que era completamente falso, o por lo menos no respondía a la realidad, que era, afortunadamente, bien distinta, lo que se quiso transmitir.

A las nueve de la noche pudo el Presidente telegrafiar al Rey informándole de lo sucedido y de encontrarse ya restablecida a esa hora la tranquilidad.

Dijo también el Presidente a los periodistas que le telegrafió el gobernador civil de Barcelona que, a pesar de todos los esfuerzos que en estos días ha realizado para evitarla, ayer se ha iniciado en aquella capital la huelga del ramo de estampado de las fábricas.

Del Extranjero dijo que las noticias del Gobierno no contienen tanto lujo de detalles como las particulares.

Referirse el conde a los informes relacionados con los acontecimientos de Rusia.

El ministro de Hacienda decía a medio día que se halla en absoluto dispuesto a no consentir el menor quebrantamiento de los acuerdos de la Junta de Subsistencias en lo que afecta a los precios de los artículos.

Como se le hubiera dirigido alguien de Valencia diciéndole que el arroz se había vendido a precio superior al señalado por la Junta, puso el hecho en conocimiento del gobernador de aquella capital.

El Sr. Cortina llamó a su despacho al denunciante, y habiendo oído a éste, que carecía de pruebas para demostrar su aserto, que basaba en palabras que hasta él habían llegado, comprendió que se trataba de una denuncia falsa, y por este motivo impuso a su autor una multa de 500 pesetas.

En esta cuestión—repitió el Sr. Alba—quiero proceder con el mayor rigor.

Respecto a las impresiones que recibe de provincias acerca de los daños de los últimos temporales, manifestó que los estragos no son tan grandes como en un principio se creyó.

En cuanto al empréstito, no tiene motivo para modificar sus primeras impresiones.

El distinguido diputado por Getafe, señor Cobía, ha visitado al Sr. Roselló con objeto de protestar de las multas que a título de cumplir la ley de Subsistencias viene imponiendo dicho señor, no obstante ser atribución exclusiva del ministro de Hacienda, ante quien hará también análoga protesta, pues ni por la ley ni por el reglamento puede utilizarse a los alcaldes para la incautación de los trigos, como se pretende.

Cerca de las ocho de anoche terminó la reunión que con el jefe del Gobierno tuvieron los ministros de Hacienda, Fomento y Estado.

Acercas de la reunión se hicieron circular las más contradictorias versiones, figurando entre ellas la de que se trataba de un Consejo extraordinario de ministros.

La reunión tuvo verdadero interés, y fue para tratar ampliamente de la cuestión de los transportes y de aquellas que guardan muy directa relación con el intercambio comercial.

Seguramente que se adoptaron acuerdos y que algunos de ellos revestirán cierta importancia; pero sobre las decisiones tomadas, tanto el Presidente como los tres ministros que a la reunión asistieron, estimaron prudente guardar la mayor reserva.

Únicamente el conde de Romanones dijo al terminar la reunión que en ésta se habían cambiado impresiones sobre los sucesos de Burriana, y que en dicha localidad se celebraría hoy un mitin, para el cual se ha pedido el oportuno permiso, no habiendo sido denegado éste con el único fin de demostrar al Gobierno que no quiere coartar la libertad de nadie, aunque no se le oculta que con actos de esa índole no se resuelven los gravísimos problemas actualmente planteados.

El Sr. Gasset dió cuenta en la reunión de las medidas adoptadas respecto de la distribución de material ferroviario, como resultado de su conferencia con los directores de las Compañías.

Los informes oficiales recibidos anoche acerca de la huelga del ramo de estampado en Barcelona dicen que continúa estacionaria.

Mañana por la mañana regresará a Madrid el ministro de la Gobernación.

TEATRO REAL

«MEFISTOFELES» La conocida ópera de Arrigo Boito, cantada anoche por primera vez en la actual temporada del Real, tiene aún muchos aficionados. No es, pues, sorprendente que el teatro estuviese concurrido.

También había curiosidad por conocer al tenor Sr. Gigli, que debutaba interpretando la parte de Fausto.

El Mefistófeles de anoche, sin llegar a entusiasmar de modo delirante al público, le satisfizo lo bastante para demostrar su agrado en diversos pasajes de la ópera.

La señora Bonaplata, en el aria de la prisión y en el dúo del mismo acto, recibió muy calurosos y nutridos aplausos.

El debutante encontró momentos de lucimiento para su voz, muy bien timbrada y de excelente calidad, sobre todo en las notas centrales y graves. En el temible Epilogo vió renovados los plácemes que ya había recibido en otros momentos de su feliz intervención en la representación de Mefistófeles.

Si fuese esta la primera ocasión en que hubiéramos de señalar la magnífica labor artística de Masini Pieralli en el protagonista, agotaríamos los adjetivos encomiásticos. Muy bien, excelente Mefistófeles.

Las señoritas Massip y García Conde y el Sr. Cortés, muy acertados.

El maestro Serafin llevó la orquesta de modo admirable.

Los principales artistas y el maestro salieron a escena varias veces al final de los actos y al acabar la obra.

La presentación, buena.

Al espectáculo asistieron S. M. la Reina Doña María Cristina y la Infanta doña Isabel.

R. DE C.

EJERCITO Y ARMADA

ASUNTOS DE GUERRA Baja. Concediéndose la separación del servicio al médico provisional D. Rufino Berrio Anceisu.

Reemplazo. Se concedió el reemplazo por anterior al subinspector médico de primera D. Emilio Muñoz Sevillano.

Clases Pasivas. Causa alta en Clases pasivas el segundo teniente de la Guardia Civil, de la escala de reserva, retirado por Guerra, D. Angel Bullit Pedroviejo.

Respecto a una obra. Se dispuso que el Depósito de la Guerra haga la tirada de 500 ejemplares de la obra del comandante de Infantería D. Juan de Castro Gutiérrez, titulada «Los factores del tiempo en la guerra moderna».

Destinos. Destinóse al ministerio de la Guerra al subintendente de segunda D. Generoso Bellido Crespo.

Idem de oficial primero a la secretaria del Consejo Supremo, al subintendente de segunda D. Emilio Sanz Cruzado y Santos.

Se dispuso que cambien entre sí los destinos que actualmente desempeñan los capitanes de Infantería D. Manuel Valencia García y D. José Rabana Muñoz.

Se firmó una propuesta de destinos de jefes y oficiales de Infantería.

Matrimonio. Concediéndose real licencia para que pueda contraer matrimonio al primer teniente de caballería D. Esteban Pérez Serrate.

Retiros. Se concedieron los retiros siguientes: para Pontevedra, al coronel de Carabineros don Emilio de Vicente Bermejo; para Bilbao, al capitán de la escala de reserva del mismo Cuerpo D. Fermín Aloaso Valencia; para Bienservida (Albacete), al primer teniente don Francisco Capela Ruiz; para esta corte, al de igual empleo D. Victoriano Salas Ruiz; para Manacor (Baleares), al segundo teniente don Pedro Sureda Miguel, y para Montblanch (Tarragona), al de esta categoría D. Tomas Morales Calvo, todos estos últimos de la Guardia Civil.

ASUNTOS DE MARINA

Viaje del ministro. Ayer mañana, y en el rápido de Andalucía, marchó a Sevilla el ministro de Marina, general Miranda, para acompañar a S. M. el Rey en su próximo viaje a San Fernando, para hacer entrega a los nuevos alféreses de fragata de los reales despachos.

INFORMES OFICIALES

Los sucesos de Burriana

Toda la mañana estuvo el Sr. Gasset encerrado en su despacho con los directores de las Compañías ferroviarias, los directores generales del ministerio y los inspectores generales de Caminos, Sres. Pin y Maeso.

La reunión se suspendió a la una y cuarto, y el Sr. Gasset marchó a conferenciar con el conde de Romanones.

El director de Obras públicas va a Valencia y Castellón.

Nuevamente se reunieron ayer tarde con el ministro de Fomento los directores generales de Agricultura, Comercio y Obras públicas y los inspectores Sres. Diz y Maeso para tratar de amorrar el conflicto originado en la región de Levante por la falta de exportación.

Acordaron que saliera inmediatamente para Valencia y Castellón el director general de Obras públicas.

Por virtud de ese acuerdo, el Sr. Zorita marchó a las siete de la tarde.

Lleva toda clase de facultades y autorizaciones por parte del Gobierno para resolver las cuestiones planteadas en Burriana, Alceira, y en general, en toda la región de Levante.

En cuanto a la cuestión obrera, procurará solucionarlas en lo posible, proponiendo proyectos para realizar algunas obras, como reparación de carreteras.

«Todas las medidas que estamos adoptando—decía el Sr. Gasset, después de terminar la reunión—se encaminarán a que no falte carbón y a realizar los transportes con las prelocaciones que en cada caso convengan, y a esto me dedico constantemente.

Tengo pedido al Gobierno francés y a la compañía del Midi que designen un representante que se entienda con el director y con el ingeniero, Sr. Maeso, para descongestionar las líneas y ver los vagones que pueden circular por la frontera francesa, aunque en ésta es muy difícil el tráfico, porque en Cerbere hay más de mil vagones detenidos y en la frontera de Irún, 700.

En vista de esto he dispuesto inmediatamente que no se admita ninguna clase de facturaciones para Francia, pues aunque enviáramos nuevos trenes, no conseguiríamos nada, porque en todas las líneas y en todas las estaciones está aglomerado el material ferroviario.

Quiero ver si con esta suspensión obtengo 2.000 vagones, que hacen buena falta para España.

Espero también que por virtud del real decreto sobre intervención directa del Estado en las fábricas de material ferroviario he de obtener también unos cuantos vagones.

Asimismo estoy dispuesto a reducir todos cuantos trenes de viajeros pueda; pero teniendo en cuenta, desde luego, las épocas en que no haya fiestas ni se necesiten esos trenes.

Por ejemplo, ahora, como hay fiestas en Sevilla, no puedo suprimir ninguno.

En la línea de San Sebastián he suspendido algunos; pero en el momento que llegue el mes de junio y se necesiten, no tendré más remedio que aumentarlos.

Hasta aquí el Sr. Gasset.

La reunión se reanuda esta tarde a las seis.

TELEGRAMA OFICIAL

CASTELLÓN. En Burriana se ha celebrado una manifestación en forma pacífica y la Guardia Civil ha pretendido disolverla.

Entre los paisanos hay varios contusos de sable.

La prudente intervención de las autoridades ha evitado el conflicto.

Reina tranquilidad.

Los sucesos de Burriana, como verán nuestros lectores por el telegrama oficial que antecede, se reprodujeron ayer, concurriendo en ellos circunstancias cuyo alcance y significación no pueden pasar inadvertidos para el Gobierno.

Por la mañana se organizó ayer en Burriana una manifestación, con la particularidad de que al frente de ella iban las autoridades.

sentante de la autoridad, arremetió con cuantos allí estaban, y se los fué llevando uno por uno a la Comisaría del distrito, solamente por el hecho de afejar la conducta de su acompañante.

«Los rompelnasas.» Parece que en la Dirección general de Seguridad se ha presentado una queja contra Tiburcio, quien indudablemente habrá reflexionado que se excedió en sus funciones.

Continúan las roturas de lunas de establecimientos que cierran después de la hora que los dependientes fijaron.

Ayer le tocó el turno a una panadería establecida en la calle Cañizares, números 2, 4 y 6.

El autor de la rotura, que se llama Luis Castro, fué detenido.

Ladronzuelos detenidos. Los guardias de Seguridad 637 y 611 vieron por el paseo de Ronda a dos sujetos sospechosos que llevaban un talego.

Acercáronse a ellos, haciéndoles descubrir lo que trataban de ocultar en el saco, y se encontraron con que llevaban un equipo completo de alumbrado de automóvil, cuya procedencia no supieron explicar.

Entonces les condujeron a la Dirección general de Seguridad, donde se puso en claro que los dos detenidos eran conocidísimos rateros apodados el Chato y el Cabrito.

Robo de ropas. Salustiano Llanas, que habita en la calle Mesonero Romanos, 37, denunció que de su domicilio le habían sustraído ropas y efectos por valor de 1.000 pesetas.

Sospecha que la autora de la sustracción sea una individuo a la que tuvo alquilada una habitación.

MARRUECOS

Nota oficial. En el ministerio de la Guerra facilitaron la siguiente nota:

«Comunica el general en jefe que el artículo que con el título «Marruecos: Sangría y robo.—¿Qué ha pasado en Larache?» publica «España Nueva» el día 11, hablando de encuentros en que ha habido muertos y heridos de fuerzas regulares en abundancia, es absolutamente falso, pues ni ha habido tal encuentro, ni, desde combates de junio, una sola baja en nuestras fuerzas indígenas de aquella región. Indudablemente debe referirse a ligeras operaciones llevadas a cabo por el Nalalen-ah-el-Serif hace un mes, y en las cuales hubo un muerto y cuatro heridos de poblados.»

Ultima hora

Fiestas de caridad. SEVILLA. (Sábado, noche.) La Asociación de Caridad organiza varios festejos para la próxima primavera, con objeto de allegar recursos.

Entre las fiestas figuran dos corridas de toros, una «bucolada» aristocrática en el interior de los jardines del Alcázar, cedidos para este objeto por S. M. el Rey; una verbena en el barrio de Santa Cruz y Exposiciones de Bellas Artes, para las que están invitados Sotolla, Benedito, López Mezquita y otros notables artistas.

Los ferroviarios. SALAMANCA. (Sábado, noche.) Se han reunido en junta magna todos los ferroviarios de las líneas afluyentes a Salamanca.

Acordaron visitar al gobernador civil para que en la estación haga que se instale material sanitario para cuando sea preciso, pues recientemente tuvo que ser curado un operario herido en los talleres, en la Casa de Socorro.

Los obreros del puerto en paro forzoso. VALENCIA. (Sábado, noche.) La Unión obrera del puerto, en nombre de seis mil asociados, ha telegrafado al Presidente del Consejo, diciéndole que hace cuarenta y cuatro días que están en huelga forzosa por la suspensión de la navegación de buques mercantes españoles, y que como no aceptan la imputación de ser alborotadores, desean que el conde de Romanones les diga que habrán de hacer para comer.

Campeonato de tiro de pichón. VALENCIA. (Sábado, noche.) Continúa la tirada del campeonato de Valencia, tirándose los 15 pájaros que faltaban de la poule. Ganó el campeonato el conde de Torrubia, y el segundo premio el Sr. Gal, de Barcelona.

Para el tercer premio, como había derecho a igualar, por haber legado el señor Martínez con tres cerros a la poule, entraron los 35 tiradores. Después de dos horas llegó a empatarse el Sr. Angulo con el Sr. Martínez, ganando aquél el tercer premio.

Ha sido muy felicitado por su triunfo el conde de Torrubia, a quien se considera como uno de los más formidables tiradores madrileños que han venido al concurso.

En el tren correo marchan a Madrid los marqueses de Murieta, Villaviciosa y Valderrey; el duque de Pastrana, el conde de Torrubia y los Sres. Angulo y Martos. Quedan los tiradores que formarán el equipo de Madrid el día de la tercera Copa Victoria.

La exportación de metales. CARTAGENA. (Sábado, noche.) La Aduana ha hecho público el acuerdo del Consejo de ministros de que a partir del 25 del corriente, sólo autorizará la exportación de minerales y metales destinados a Inglaterra, a aquellos buques que traigan a España, por lo menos el 33 por 100 de carbón con relación a las cantidades de minerales y metales que hayan de exportar.

Una Comisión de la Cámara de Comercio ha visitado al administrador de Aduanas. Esta les dijo que se limitaría al cumplimiento de órdenes superiores.

Se ha reunido la Cámara de Comercio para tratar del asunto, y ha telegrafado al

AVISOS UTILES

CONSERVAS ALBO

Exquisitos verdoles en escabeche. Latas de kilo y medio kilo. Pídanse en todas tiendas.

CATARROS

Anticatarral García Suárez. Venta Farmacias.

Señorita extranjera, hablando alemán, francés e inglés, desea lecciones por la tarde. Informes: Bárbara de Braganza, 22, 1.

CHRISTVS

Teatro Esclava. Miércoles 21 de marzo. Grandiosa visión artístico-religiosa, amplia con el misterio de la Ascensión. Auto religioso, por Catalina Bárcena. Comentarios poéticos. Concierto sacro. Magnífico decorado.

PINEDA.-MONTERA, 2.

SASTRERÍA Y PAÑOS INGLESES POR METROS. Esta Casa ha recibido un extensísimo surtido de toda clase de géneros, exclusivamente ingleses, para las temporadas entrantes. Gran variedad en gabardinas, géneros frescos, fraznelas, impermeables, etc., etc.—Teléf. 4.546.

LOS TOS

que toman las PASTILLAS del Dr. ANDREU y se curarán. Casi siempre desaparecen la tos al concluir la primera caja. Pídanse en las Farmacias.

ministro de Hacienda, participando que esa disposición es impracticable, entre otras razones, por haberse hecho ya contratos de venta franco bordo en Cartagena, y siendo los exportadores ajenos a los contratos de Retamiento, la Cámara advierte al Gobierno que de no modificar esa disposición, se verían obligados a paralizar las minas y fundiciones de Cartagena, con lo que cesarían millares de obreros.

Se ha pedido la cooperación de las Cámaras Agrícolas de Linares, Carolinas, Málaga, Sevilla, Santander, Huelva y Almería.

ESPECTACULOS

EL CARTEL DE HOY

REAL.—(nóvena función de Lada), Carmen, 9.30 (función 31 de abono, 38 del turno segundo), Sansón y Dalila. ESPAÑOL.—5.30. Lecura del amor. 10 (popular y precios populares), Gaiteros que traen el monte.

COMEDIA.—(Compañía cómico-dramática)—5, (Alégrate, papallo! y La casa de los crinidos. 10 (humor popular), La casa de los crinidos y (Alégrate, papallo! LARA.—5. De caza, El primo segundo (dos actos) y Amalia Molina.

10. El primo segundo (dos actos) y Amalia Molina. INFANTA ISABEL.—4.15 (doble), última y definitiva representación de El palacio de la marquesa.—6.15. Los hijos artificiales y Los ojos de Iulo. 10 (popular) (cinco actos), Los hijos de Aragón y Los ojos de Iulo.

CERVANTES.—3.45, 32 y última representación de Don Alvaro o la fuerza del sino.—6.30, Toda corazón. 10. Toda corazón. PRICE.—A las 4, a las 6 y a las 10, Cantos y Bailes regionales.

LA POLO.—(doble), Mantuquilla de Soria y La patria de Cervantes.—6.30 (especial), Serafin el Pintorero y Los vecinos. 10 (sencillo), La patria de Cervantes.—11 (doble), El estudiante de Salamanca.

REINA VICTORIA.—4, La dama blanca.—6.30, La mujer ideal. 10.30, El abanico de la Pompadour. ESLAVA.—5, El oficial quieto y Margarita la Tanagera.

COMICO.—4 (especial), Ideal Recuelo y Las mujeres mandan o contra pereza, diligencia (dos actos).—6.30 (especial), Las mujeres mandan o contra pereza, diligencia (dos actos) y La romántica. 10.30 (doble), La romántica y Las mujeres mandan o contra pereza, diligencia (dos actos).

NOVEDADES.—A las 11 de la mañana, Tercer concierto popular, bajo la dirección del maestro Cayo Vela. 4. El paño de rosas.—5.15, La viejecita.—6.15, Carreteras.—7.30, La Reina alegre. 9.15, La suerte perra.—10.30 (doble), La Reina alegre y La chichorra.

COLISEO IMPERIAL.—De 12 a 1, Matinée con r. galos. 3.15 y 8.45, Películas. 4. El nuevo servidor.—4.45, La India.—8.30, Rosas eternas. 9.30, El nuevo servidor.—10.30, Malvaloca.

ALVAREZ QUINTERO.—4 (especial), Militares y polsanos.—6.30 (especial), Los teléfonos y Trampa y cartón. 10.15 (especial), Amores y amores.

ROMEA.—Cine y variedades.—Secciones a las 4.30, 5.30, 7.10 y 11.15.—La Primorosa, Mexicaná Nana Bala López y su exóticos, Mary O'chi, despedida de Sánchez-Díaz, despedida de Alicia del Pino, La Chen y Carmen Flores.

GRAN TEATRO (Palacio del Cinematógrafo) y EL NEMA X.—A las 11 de la mañana, Sexto concierto matinal, 29 profesores. Director, R. Benedita.—Grandes secciones desde las cuatro.—Magníficos y emocionantes espectáculos: Forrell (cuatro partes), adaptación del drama de V. Sardou, por Mario Bonart, y 13 y 14 episodio de El Misterio de Mancha roja (en 16 episodios), proyectada ante Sus Majestades, proyectándose los episodios 11 y 12, Maud y la tin Celta. El club de los solteros y otras (todas exclusivas y únicas de esta Empresa).—Muy pronto Andrea (cuatro partes), de la obra de V. Sardou, genial y hermosa creación de la inimitable Francesca Bertini (exclusiva).—El viernes: gran match de boxeo, cinco combates, Mac Closkey luchará con dos campeones.—Precios populares.

TRIANON-PALACE.—A las 5.30, 6.30, 10.15 y 11.30.—Notables secciones de cinematógrafo y variedades.—Gran éxito de Jesús Lazcano, Mirentxu, La Miralles, Eva de Lys y Lolita Gil.—Extraordinario y sensacional suceso de Chelito.—Espectáculo para familias.

SALON DORE.—Cuatro grandes secciones desde las 4 de la tarde.—Programa colosal, compuesto de sensacionales cintas.—Éxito enorme: El médico de los niños (1.000 metros, Pathé).

CINE IDEAL.—Desde las 4.30.—Estreno de gran éxito. Un trovador moderno.—Grandes éxitos: El circo rojo (episodio octavo, noveno, décimo y onceavo (fin de la serie). La ciudad de América y Motozotlán.—Selección gram musical por el sexteto.—En breve: El coche número 13.

FRONTON MADRID.—(Cada tarde, 3).—Todos los días, a las 4 de la tarde y a las 10 de la noche, partidos de mano por jugadores profesionales e intercontinentales para los señores. 4 y 8 de la noche.





Huevos para incubar de gallinas de pura raza, con postura anual de 200 huevos. Se remiten libres de portes y embalaje a todas las estaciones de ferrocarriles españoles.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)

EXCMO. SR. MARQUES DE RISCAL. Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros.

Table with columns: PRECIOS EN LA ESTACION DE CERVICERO, VINO EN SU (2º AÑO, 3º AÑO, 4º AÑO), PESO aproximado (Kilos). Rows list various wine types and their prices.

Pedidos.—Pueden hacerse al Administrador en Elciego (Alava), M. G. Debos, dirigiéndole las cartas por Cervecero, ó al apoderado de la casa en Madrid, Cuesta de Santo Domingo, núm. 5, par. izquierda.

Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra ó ocho días vista sobre Madrid.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella.

Todos los envases se envían precintados. Se admiten las botellas y las medias botellas vacías, abonando al consumidor ptas. 0,25 por cada una, con tal de que devuelvan las mismas con sus fundas y sus cajas. No se admiten los envases vacíos del vino en barricas y barriles. Tampoco se remiten etiquetas con esta clase de pedidos.

DEPOSITOS EN MADRID:

Sra. Viuda de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Peces, Príncipe, 13.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y Paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15.—D. Antonio Montalbán, Nicolás María Rivero, 12 (antes Odeoceros), Bodega Montalbán.—D. Santiago de Molinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, é Infantas, 4 y 6.—Sra. Viuda de D. E. Ortiz, Alcalá, 33 y 35, «La Negrita».—D. H. Pídem, Cruz, 12.—D. Jorge Balaguer, Montero, 51, «La Mallorquina».—Bodega Victoria, Olózaga, 6, teléfono 640.—D. Ramiro García Suárez, «Caves Monopoles», Bebezaray, núms. 1 y 3.—Teléfono número 82.

AVISO MUY IMPORTANTE A LOS CONSUMIDORES:

Exigir siempre intacta la malla de alambre que precinta a la botella y a la media botella. Fijense muy detenidamente en nuestra marca concedida.

MATERIAL FERROVIARIO

Compramos carriles, vagones, vagonetas, molinos, material de hierro y motores. Peligros, 3, expreso. S. A. LA VASCONGADA

ESQUELAS

La Central Anunciadora

Anuncios en general. Agencia general de publicidad. Título registrado. PROPIETARIO: SEBASTIAN BORRERO SANCHEZ. Barquillo 23 y 25

AGUAS PURGANTES DE COSLADA «LA MARAVILLA». Les pedidos al por mayor para España y el extranjero, a los representantes MARTIN Y DURAN Capitanes, 10 (hoy Mariana Pineda) y al por menor en todas las principales farmacias y droguerías del mundo.

TERCER ANIVERSARIO EL ILMO. SEÑOR D. LEOPOLDO DE LA MAZA Y AGAR. Conde viudo de Teboda, teniente coronel de Artillería, retirado, condecorado con varias cruces por méritos de guerra, etc., etc. FALLECIÓ EL DIA 19 DE MARZO DE 1914 A LOS 87 AÑOS DE EDAD. Hablando recibiendo los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Sus hijos, los Condes de Teboda; nietos, hermanos, hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes, ruegan a sus amigos pidan á Dios por el eterno descanso de su alma.

PRIMER ANIVERSARIO DE LA SEÑORA Doña Rufina Requejo Cavero VIUDA DE D. TOMAS DEL REY. QUE FALLECIÓ EL 18 DE MARZO DE 1916. Habiendo recibido los auxilios espirituales y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Su director espiritual, D. Luis Quesada; sus hijos, doña Pilar y D. Timoteo; hija política, doña María Briviesca; nietos, hermanos políticos, primos y demás parientes, RUEGAN a sus amigos la encomiendan a Dios en sus oraciones. Todas las misas que se celebren el día 20 del actual en la parroquia de San José serán aplicadas por el eterno descanso de su alma. Los Excmos. é Ilmos. Sres. Nuncio de Su Santidad, Obispos de Madrid-Alcalá y Sión, y el Emmentísimo Señor Cardenal Arzobispo de Santiago, se han dignado conceder indulgencias en la forma acostumbrada.

PAPELETAS MONTE No vender ni alquilar las de alhajas. Hago desempeño y compro entregando «Buenos» todo su valor. No conviniendo precio rebaja operada prioritario estado sin gasto alguno. Paso domicilio. Graus Via. 23, casa.

Sociedad Anónima HULLERAS DEL ESLA. Con arreglo á lo que dispone el artículo 14 de los Estatutos sociales, tendrá lugar el día 31 del corriente mes de marzo, á las once de la mañana, la Junta general ordinaria de esta Sociedad, que se celebrará en las oficinas de la misma, calle de Serrano, número 9. Madrid, 17 de marzo de 1917.—El Presidente del Consejo de Administración, Marqués de Portago.

GRAN FABRICA DE YESOS PUROS LA VASCONGADA CAPITAL: 750.000 PESETAS Ferrocarril propiedad de la Sociedad. Fabricación en Vallecas Dep.º y muelles en Madrid. Plaza de Castelar, 5. F. C. Vallecas.—Canteras. Teléfono 2.048. Telégrafo 1.295. PRECIOS: 600 kilos de yeso negro corriente... 8,75 Id. id. id. id. especial... 9,75 Un quintal de yeso blanco... 1,25 Yesos puros especiales para enrasillado y bovedillas.

EL SEÑOR D. Liborio Torroba y Hortal FALLECIÓ EL 17 DE MARZO DE 1917. Hablando recibiendo los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad. R. I. P. Su desconsolada esposa, doña Julia Juncosa; hija, doña Martina; hijo político, don Fernando Jardón; nietos, María del Carmen y José María; hermanas, doña Dámasa Torroba, viuda de Llorente, y doña Juliana Torroba de García; hermanos y hermanas políticos, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes, SUPLICAN a sus amigos se sirvan encomendar su alma á Dios y asistir á la conducción del cadáver, que tendrá lugar el domingo 18, á las tres y media de la tarde, desde la casa mortuoria, paseo del Prado, núm. 5, á la Sacramental de San Justo, por lo que quedarán agradecidos. EL duelo se desfilde en el cementerio. No se reparten esquelas. No se admiten coronas. (2) Se aplica el coche.

ATENCION Compro oro, plata, platino, brillantes, perlas, esmeraldas y toda clase de alhajas á precios como ninguna otra. Antigua PLATERIA de López. 4, ZARAGOZA, 4. Teléf.º 3.370.

CAMAS DORADAS 1.ª casa en España UNICA que puede garantizar su dorado permanente. Cuidado con el brillo excesivo; se queda negro. Píñoles, Espoz y Mina, 5.

ORO Y PLATA Platino, Brillantes, Perlas y Esmeraldas. Pagamos todo su valor. Venta de alhajas de ocasión y objetos de plata de ley al peso. S.A. 2 al 8, y P.º MAYOR, 31. Teléf.º 2.241. LOPEZ Y FERNANDEZ Traducciones de idiomas. Escalinata, 13, 1.º Izq.

OCUPACION EN CASA 5 duros semanales condicionando (desde cualquier localidad), trabajo bonito, sencillo, propio para señoras, caballeros sorprendentes! Muestras gratis, instrucciones, detalles escribiendo: Aparatado 689, Madrid.

PERLAS DE ORO Perlas d'or du Dr. Woity MARAVILLOSA MEDICACION MODERNA — Curas con gran rapidez — LA IMPOTENCIA En todos sus casos y edades, Espermatorrea, Pérdidas seminales etc., etc., 6 Ptas., tubo, Madrid, Arenal 2 y Puerta del Sol 3, En Barcelona, San Pablo 18. Los enfermos que deseen recibirlos directamente ó bien consultar informarse, etc., pueden dirigirse por carta al CONSULTORIO CLINICO, Sra. María Catalana, Barcelona. Envío gratis folio explicativo.

DOLOR DE CABEZA Neuralgias y jaquecas desaparecen en cinco minutos con la HEMICRANINA del Dr. M. CALDEIRO 3 pts. Pídanse en farm.

CAMAS DORADAS Dorado inglés inalterable, mil pesetas á quien pruebe lo contrario. — Gran exposición. Envío y Asesoramiento. Lisboa (Portugal).

PARA ESQUELAS, JOSE DOMINGUEZ LUQUE. Plaza de Matute, número 8.

PARA SAN JOSÉ Presentamos infinidad de artículos de novedad y poco precio PARA REGALAR A LAS PEPITAS Bolsos, gemelos de teatro, adornos de cabeza, collares, medallas, pendentifs, bisutería fina de luto, cuellos y capas de pluma, abrigos de seda, pañuelos, guantes, medias, pulverizadores, juegos de tocador, estuches polissoirs, espejos, joyeritos, polveras, etc., etc. y en PERFUMERIA Inmenso surtido en estuches y frascos sueltos con los más delicados perfumes. PARA REGALAR A LOS PEPES Carteras, boquillas, gemelos, escribanías, corbatas, bastones de última moda, paraguas, tirantes, guantes, cuellos y puños y otros mil. En el piso entresuelo CONFECCIONES DE ROPABLANCA FINA Ya estamos recibiendo las últimas novedades en Sombreros para señora CASA THOMAS, SEVILLA, NUM. 3. LABORATORIOS QUIMICOS, SURTIDO COMPLETO ESTEVEZ Y JODRA.—PRINCIPE, 7. PARA SAN JOSE Ramilletes, tarjetas y bonitos espirituales. Bandejas de dulces y ricos sándwiches. Exquisitas pastas para té y postres variados. Calle de Recoletos, 4; Serrano, 54, y Goya, 29.

HASTA 30 PALABRAS PUBLICIDAD ECONOMICA

ENSEÑANZA Profesor italiano (Roma). Método rapidísimo, conversaciones, traducciones, lecciones de gramática y para artistas. Echeagaray, 7, segundo izquierda.

ESPECIFICOS Antes de comprar específicos nacionales y extranjeros ó recetas, preguntar precio en Puebla, 11, farmacia. Hay aspirina Bayer, legítima.

ALQUILERES Tienda dos huecos ó bajo con vivienda, casa nueva, gas, entarimado, 12 duros. Río, 24. Bocacalle Leganitos. Casa nueva, ascensor, cuarto 14 piezas, 24 duros; otros, 8 y medio, 11, 13. Bretón de los Herreros, 6.

ALMONEDAS Almoneda por viaje: Comedor, despacho, armarios, roperos, camas doradas, alfombras, sillas, alcahuete, tapices, piano, varios.—Calle Colón, 14.

CONSULTAS Precisión reconocimientos Rayos X, radiografías instantáneas. Princesa, 68. Extirpación radical del vello, garantizando que jamás se reproduce, por el procedimiento del Doctor Peytoureau. Génova, 9.

COMPRAS Y VENTAS Compró muebles, libros, colchones, máquinas escribir, cester, porcelanas y escopetas. Pelayo, 8, tienda. Compró maquinaria y útiles. Con buen uso, para taller de construcción y reparación de máquinas, broncaista y fundición. Ofertas por escrito y detalladas. M. O., Montero, 16, anuncios.

OFERTAS Y DEMANDAS Sastreía Riiza, plazo un año, Semploados, inquilinos, pensionistas. Corredora, 45. El Cuelque.—Exquisita sidra champagne.—Montes y Caveda. Ronda Atocha, 19. Dinero al comercio, propietario y toda garantía. Cifios, 8, entresuelo; de 5 á 8. Dinero con reserva á sueldo del Estado, Congreso, Diputación, Ayuntamiento, Jubbidos y pensionistas. Costanilla Angeles, 5, 2.º; 10 á 12 y 7 á 9. El Detective Internacional garantiza investigaciones, vigilancias particulares, reservadas. Legalmente autorizada. Barcelona, 4, Madrid.

EXTRAORDINARIAMENTE SUPERIORES á cuanto ha sido inventado hasta el día LAS VERDADERAS PASTILLAS VALDA NO TIENEN RIVAL PARA LA CURACION rápida PRESERVACION segura de Resfriados, Afecciones de la Garganta, Laringitis, Bronquitis agudas y crónicas, Catarras, Gripe, Trancazo, Asma, Enfisema, etc. PEDIRLAS, EXIGIRLAS en CAJAS de Ptas 1.50 con el nombre VALDA en la tapa Agentes Generales: VICENTE FERRER y Cia BARCELONA.